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El desafío de una estrategia 
común entre Bío Bío y Ñuble

TRAZAR UNA ERD FUE GESTIÓN ANGULAR DE LA ADMINISTRACIÓN DÍAZ. NUEVA REGIÓN PARTIRÍA DE ESA BASE 

Para algunos parlamentarios y 
dirigentes de la zona, Ñuble vive 
una especie de “independencia”, 
puesto que ya no dependen de 
Concepción para definir cómo 
distribuirán sus recursos presu-

puestarios y proyectos. Otros 
personeros esperan que este cen-
tralismo que se veía en el Bío Bío 
no se replique desde Chillán 
hacia sus comunas más aparta-
das.  

En lo que todos concuerdan es 
en la necesidad de trabajar en 
una estrategia regional conjunta 
para potenciar su desarrollo sin 
perder peso específico frente a 
Santiago. Desde el Gore Bío Bío 

buscarán un trabajo en comu-
nión para articular a Ñuble y Bío 
Bío como uno de los polos más 
importantes del sur de Chile,  
“Si yo quiero potenciar a Ñuble 
como una zona agropecuaria, la 

demanda internacional de ella 
necesitará de Bío Bío. Por lo 
tanto, deben existir acuerdos de 
cooperación”, recalca el seremi 
de Economía Iván Valenzuela.

Una articulación fluida entre ambas es clave para el funcionamiento de una futura macrorregión.
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FOTOGRAFÍA DE LA DÉCADA DE 1920. GENTILEZA DE CLUB CONCEPCIÓN

Consejo Regional: 
¿El panteón de las 
candidaturas caídas? 
Nombres conocidos que se vuelven a ver las caras, cartas 
que cambiaron de partido y otros que no pudieron llegar a 
uno de los 54 concejos municipales, son opciones al Core.POLÍTICA PÁG. 4-5

El 1 de septiembre celebrará su 
siglo y medio de historia en el 
comienzo de una nueva etapa, 
sin corbatas, con la incorpora-
ción de mujeres y reforma de 
sus estatutos para asegurar el 
futuro de la institución.

Tras 150 años, 
Club Concepción 
se moderniza: 
este año permitirá 
la incorporación 
de socias mujeres

¿Bío Bío trabajólico? 
El 20% labora más de 
45 horas a la semana

CIUDAD PÁGS. 10-11

1867
Comenzó a funcionar el 
club, que tuvo como uno de 
sus impulsores al intenden-
te y futuro presidente Anibal 
Pinto Garmendia. 

400
socios ha perdido el club 
social en sólo una década. 
Medidas buscan revitalizarlo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 18

ANDRÉS OREÑA P.

EDITORIAL: LAS CONSECUENCIAS DE LAS DESPROLIJIDADES LEGISLATIVAS
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Calle Miguel Ignacio Collao Ugarte
Don Miguel Ignacio Collao es un digno representante de la 
fuerza del trabajo y el empuje de los penquistas del siglo XIX.  
Sus estudios los realizó en el Instituto Nacional en 1844, para 
luego continuar la carrera de derecho en la Universidad de 
Chile, titulándose de abogado el 12 de agosto de 1880. Casado 
con doña Delfina Palma Izcué, dama descendiente de ricos 
empresarios trigueros y vineros. Don Miguel Ignacio estuvo 
asociado en Concepción con las más grandes empresas como 
fue, la firma Gleisner, que contaba con cinco so-
ciedades de gran capital entre las décadas de 
1880 – 1890, estuvo asociado también a la firma 
Collao Hermanos que contaba con los primeros 
molinos como lo fueron los de Puchacay y Tomé, 
que elaboraban el trigo proveniente de la “Ha-
cienda Traiguén” de su propiedad y de otros fun-
dos colindantes en la región. 
Entre los cargos que desarrolló don Miguel Ignacio en Con-
cepción, podemos destacar que fue fundador del Banco Ga-
rantizador de Valores del Sur en 1870 y del Banco Concepción 
en 1871, fue también fundador y Presidente del Club Concep-
ción entre los años 1886 y 1888. Administrador del Cemente-
rio de Concepción en 1873, exportador de trigo desde 1867 y 
pionero en la instalación de molinos en nuestra región.  Entre 
sus cargos políticos, fue elegido diputado por Coelemu entre 
1879 – 1882 y por Concepción entre 1888 – 1891, ocupando 
también el cargo de Intendente de Concepción el 28 de febre-
ro de 1894.  Por un corto periodo fue nombrado Teniente Te-

sorero de la Aduana de Valparaíso.  Dentro de las obras de be-
neficencia realizadas por don Miguel Ignacio, lo encontramos 
presidiendo fundaciones como: la Junta de Beneficencia, el 
Hospital San Juan de Dios, el Hospicio, La Casa de Huérfano y 
el Manicomio local.   
Durante la administración del Intendente don Vicente Pérez 
Rozales, (1859 – 1863), quien inicia el embellecimiento de 
nuestra Plaza de la Independencia, es don Miguel Ignacio 

quien regala desde sus viveros tanto las 
plantas como los árboles que decoraron 
nuestro principal paseo. Junto con esto, 
además dona todo el sector de Puchacay 
para la construcción de nosocomios (hos-
pitales). En la década de 1927 el Presidente 
Carlos Ibáñez del Campo, cambia la princi-
pal intención del sentido del legado y colo-

ca en el lugar los regimientos. 
Don Miguel Ignacio Collao muere en Concepción rodeado de 
su familia un 7 de febrero de 1901.  La Ilustre Municipalidad de 
Concepción decidiendo perpetuar su memoria, designa con 
el nombre de Avenida Miguel Ignacio Collao al antiguo cami-
no de Puchacay el 2 de octubre de 1904 como homenaje a tan 
destacado benefactor penquista. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ROGER SEPÚLVEDA 
Rector Universidad Santo Tomás

Christian Venegas  @Tragahumosfire 
Felicitaciones @GRDSPP @SanPedroPaz 
 fortalecer la Resilencia parte por las unidades 
responsables de la comunidad @min_interior 
@DiarioConce 

Alegría en Ñuble 
 

Señor Director:  
La tarde del sábado 19 de agosto la 

Presidenta de la República firmó la 
promulgación de la ley que creó la Re-
gión de Ñuble. Dos mil 300 personas 
estábamos allí reunidas en una tarde 
que regaló una pausa a la copiosa llu-
via típica del mes. 

¿Qué vi en aquella importante ce-
remonia? En resumen, alegría des-
bordante.  

Con una ciudadanía eufórica, con 
parlamentarios de la zona como los 
senadores Pérez y Harboe y el diputa-
do Jarpa, pero también visitantes 
como el senador Navarro y el diputa-
do Ortiz, aplaudiendo y moviéndose 
al compás de la música de Los Jaivas. 
Todos los alcaldes, de todos los colo-
res, estaban allí expresando su ale-
gría y férrea unidad, agradeciendo a la 
Sra. Presidenta, que también bailó al 
lado del Sr. Intendente de la Región del 
Biobío, exteriorizando así su alegría 
por, como lo expresó en sus breves 
palabras, “una promesa cumplida”.  

Estaban también allí el Obispo, los 
Seremis, dirigentes empresariales, 
gremiales, sindicales, líderes del Co-
mité Ñuble Región y vecinales, repre-
sentantes de cada una de las tres pro-
vincias y 21 comunas de la nueva re-
gión,   los medios de prensa 
nacionales, regionales, comunales y 
locales, agrupaciones de jóvenes, el 
presidente y varios consejeros del 
Consejo Regional de Biobío, repre-
sentantes de las fuerzas armadas, las 
autoridades de la educación pre-bá-
sica, básica, media y superior, pública 
y privada, los coros de la Universidad 
del Bío-Bío y la orquesta del Liceo de 
San Nicolás, que interpretaron bri-
llantemente, junto a la ciudadanía, 

nuestro himno nacional. 
Esa masiva alegría expresando sa-

tisfacción por un sueño alcanzado es lo 
que se vio, es lo que ocurrió esa histó-
rica tarde de sábado.  

Entonces, respaldado por su historia, 
su tradición y su constante esfuerzo 
colectivo, Ñuble se ha ganado un nue-
vo comienzo, un reinicio, una nueva 
oportunidad. ¿Cuánto ganará la nueva 
región en calidad de vida para sus ha-
bitantes? Es algo que deberán cons-
truir ellos mismos y sus líderes, porque 
nadie lo hará por ellos, todos los demás 
están llamados a colaborar, pero nadie 
lo hará por ellos.  

El desarrollo, como es sabido, es una 
profecía autocumplida, un anhelado 
sueño, y en este caso,  es igual que el sue-
ño y la profecía por la creación de la nue-
va región, es decir, con avances y retro-
cesos, con penas y alegrías, con aciertos 
y desaciertos, pero con firme y decidi-
do sentido de logro, de propósito. 

Para tener un Chile que sea más Chi-
le para todos, las personas en el territo-
rio debemos trabajar duro en lo que nos 
es propio y solidariamente con las de-
más personas de los otros territorios. 

 
Héctor Gaete Feres  
Rector U. del Bío-Bío. 

Test de blancura 
 

Señor Director: 
Ante la inscripción de miles de  can-

didatos  para la elección de noviembre 
próximo, incluyendo los ocho presi-
denciales… 

¿Cuántos de ellos habrán leído y 
otros releído el “Manual de Carreño” de 
urbanidad y buenas costumbres en su 
arista política, en especial los nuevos y 
los que se reeligen respectivamente, eli-
minando el uso del nepotismo, uso y 
abuso de informaciones privilegiadas, 
corrupción y cohecho? 

¿Cuántos de ellos resistirán el “Test 

de la blancura”, tan propio y necesario 
de nuestra prensa y la de una ciuda-
danía hoy más empoderada, que ya 
dejó a muchos en la vera del camino 
en elecciones anteriores? 

¿Cuántos de ellos tendrán como 
lema el servir y no el servirse de la po-
lítica para fines personales, familiares 
y partidistas? 

¿Cuántos de ellos tendrán los res-
paldos académicos, profesionales, ex-
periencias laborales,  acordes a sus 
potenciales nuevas obligaciones, si-
tuación que debe cumplir cualquier 
chileno que busque un trabajo,  para 
no tener que rodearse  de batallones 
de asesores al realizar sus labores le-
gislativas  y así alivianar la carga de 
gastos al estado y a los chilenos? 

¿Cuántos de ellos estarían dispues-
tos a respaldar sus promesas de cam-
paña con su patrimonio y/o garantías 
personales para dar la seguridad de la 
seriedad y factibilidad de sus propues-
tas en la forma y en el fondo? 

¿Cuántos de ellos, en especial los 
que van a reelección, cuando se desta-
paron todos los escándalos de la Fami-
lia Política & Asociados, hicieron su 
“Mea Culpa”, sincero y se pusieron a 
disposición de las fiscalías para aportar 
todo lo que sabían para llegar al fondo 
de la verdad en la investigaciones? 

¿Cuántos de ellos ven en su candi-
datura una real oportunidad de servi-
cio al país y a su población y no como 
una opción de posición, poder y de ju-
gosos estipendios ante la total impo-
sibilidad de postular a otros trabajos 
en el área privada con similares bene-
ficios, por tener currículos insatisfac-
torios para  las exigencias  del merca-
do laboral hoy en día? 

¿Cuántos de ellos? 
 
Luis Enrique Soler Milla

 Así se llama un famoso poema de Ga-
briela Mistral que para efectos de la pre-
sente columna viene al caso, y mucho, 
en consideración del momento pre-elec-
toral en que nos encontramos. En estos 
días hemos sido testigos a través de la 
prensa de cómo los distintos partidos y 
coaliciones han empezado las respecti-
vas negociaciones para definir sus can-
didatos para Consejeros Regionales (Co-
res), Senadores, y Diputados. 

En noviembre próximo Chile elegirá un 
nuevo Presidente, y todo indica - si le hace-
mos caso a las encuestas - que Sebastián 
Piñera será elegido en segunda vuelta. Por 
tanto, parece ser que la presidencial no re-
viste mucho interés ni misterio. Además, 
es casi seguro que los medios nos presen-
ten un relato equivalente a una carrera de 
caballos: nos darán datos de estudios, nos 
dirán quién va primero, segundo y tercero, 
según distintas empresas de estudios de 
opinión.  

Lo interesante, a mi entender, estará en 
las parlamentarias y en menor medida en 
los Consejeros Regionales (Cores). Se reno-
varán 23 de los 38 senadores, así como la 
totalidad de Diputados (pasando de 120 a 
155 según se propone) y 278 Cores a ser 
electos a nivel nacional; de los cuales 14 di-
putados y 28 consejeros regionales serán 
del Bío Bío, puesto que senadores en esta 
vuelta no tocan. 

Pero volviendo al punto inicial, digo ne-

dan cartas, se moviliza gente, en defini-
tiva, se hace política, que en buena me-
dida es la capacidad para negociar y 
dar argumentos para convencer.    

Quienes percibimos desde fuera 
este fenómeno observamos una cierta 
revitalización de la política, un mayor 
interés por participar y nuevos movi-
mientos políticos que disputan dura-
mente un mercado electoral relativa-
mente pequeño. Nuevos nombres, 
nuevas caras, nuevas siglas. 

Sin embargo, no nos equivoquemos, 
hoy no es fácil granjearse un futuro po-
lítico.  Hay que tener la piel dura, dicen 
unos, o esto es sin llorar, dicen otros. 
Aunque pocos se han detenido a pen-
sar lo que significa en términos de 
tiempo y sacrificio personal y familiar 
dedicarse al trabajo político o más bien 
al verdadero servicio público. 

Tal vez por ello, rememorar hoy el 
poema de la Mistral con aquello de que 
todas íbamos a ser Reinas hace sentido 
al aplicarse a todos quienes con ilusión 
y quizás también con su dosis de 
maña, buscan ser elegidos en alguno 
de estos apetecidos cargos de elección 
popular en noviembre próximo, pero 
al igual que en el poema de nuestra No-
bel escritora, son muchos más los que 
no lograrán ese sueño inicialmente 
anhelado de los que se entronizarán 
por las preferencias del electorado. 

gociaciones para no usar una clasifica-
ción más cruda, puesto que en días pa-
sados me ha correspondido escuchar 
frases como que le “iban a matar a su 
candidato”. Claro, en ese lenguaje polí-
tico entendí que no se referían a un ase-
sinato en un sentido físico sino metafó-
rico, en un sentido de lucha política, 
que es mucho más encarnizada y me-
nos fraterna al interior de los partidos 
que lo que un ciudadano de a pie se po-
dría imaginar. 

Por estos días unos suben y otros 
caen. Se hacen pactos y negociaciones. 
Se habla con uno y otro, se miente y se 
traiciona, se reafirman los lotes y la 
lealtad a un cacique, se llama mucho 
por teléfono, se piden apoyos, se man-

Por estos días 
unos suben y 
otros caen. Se 
hacen pactos y 
negociaciones. Se 
habla con uno y 
otro, se miente y 
se traiciona.

Maritza Rubilar Alcaldes quieren tener voz y 
voto en diseño metropolitano. Así debe ser, no 
todo que sea de Santiago, Santiago no es Chile 
hay más regiones, ya basta.

Todas íbamos  
a ser Reinas 

(Kinesiólogos) “La nueva unidad permitirá 
realizar una mejor gestión, mayor calidad y 
seguridad para los pacientes, que son nuestro 
norte”. 
Sergio López, jefe unidad Kinesiología 
Hospital Regional. 

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
i cada uno de los ciu-
dadanos chilenos es-
tuviera en cabal cono-
cimiento de las reglas 
que rigen una república 
democrática, si no se 

hubiera perdido por decenios la edu-
cación cívica que permite conocer el 
papel de cada institución del Estado 
y el funcionamiento republicano, no 
sería necesario recordar elementos 
fundamentales de la Constitución  
que nos rige. 

Así, es importante consignar 
nuevamente que la Ley es una de-
claración de voluntad soberana 
de quien puede ejercerla. En Chi-
le, los Poderes Ejecutivo y Legisla-
tivo, la ley regula la conducta de las 
personas, permitiendo así orde-
nar la vida dentro de una sociedad, 
formarla es una tarea que requie-
re un conocimiento completo de 
los acontecimientos pasados, una 
evaluación cuidadosa de las cir-
cunstancias presentes y una esti-
mación certera de probabilida-
des del futuro, para una ley que 
sea útil no solo para la situación 
actual, sino para el desarrollo fu-
turo de la nación.  

Si se considera que para que una 
ley sea promulgada debe pasar 
por varios trámites legislativos y 
que además se requiera la anuen-
cia del Ejecutivo, -en términos ge-
nerales, once pasos que culminan  
con el duodécimo, su publicación 
en el Diario Oficial- resulta muy di-
fícil entender por qué las leyes que 
se generan estén, con alarmante 
frecuencia, llenas de defectos. 

En estos días y muy posible-
mente en numerosos días por ve-
nir, habrá un intenso debate, sobre 
el efecto de desprolijidades, o ta-
rea mal hecha, de dos cuerpos le-
gales, especialmente críticos para 
la elecciones que se avecinan, 
dada la magnitud de los defectos 
que se empiezan a observar. 

El presidente del PPD, hace muy 
poco, ha criticado el apuro en la im-
plementación de la ley de cuotas, 

con el temor que la selección igual-
mente apurada resulte en baja elec-
tivilidad de candidatas en los comi-
cios parlamentarios. Actuando sin 
el debido rigor, hubo nominaciones 
improvisadas y tardías que no les 
han dado tiempo a las postulantes 
para  trabajar políticamente en los  
territorios que les fueron asigna-
dos. Con un caso polémico;  la ins-
cripción a última hora de una octo-
genaria candidata al senado. 

Sin embargo, el asunto de más im-
pacto concreto es la aplicación de la 
ley sobre Fortalecimiento y Transpa-
rencia de la Democracia, que regu-
la el financiamiento de las campañas 
políticas y el gasto electoral. Otra 
ley imperfecta, situación olímpica-
mente resumida por el Subsecreta-
rio del Interior ante las dificultades 
surgidas en financiamiento de al-
gunas campañas; “imagino que los 
parlamentarios plantearán una so-
lución. Ellos aprobaron la ley”. 

La ley que aflige ahora a quienes 
la elaboraron, ha dejado en mal pie 
a los proclamados como indepen-
dientes, a pesar que tengan el apo-
yo de grupos de partidos. La banca, 
que funciona en términos muy con-
cretos de rentabilidades y estima-
ción cuidadosa de riesgos, ha to-
mado resguardos para conceder 
préstamos a los candidatos. Los 
que tienen financiamiento están de 
plácemes, los que no, en estado de 
consternación, ya que ley no consi-
deró esa posibilidad, un error que 
les toca a los mismos que la promul-
garon y no, como suele ocurrir en 
todas las otras instancias, a otras 
personas e instituciones. 

Las consecuencias, en un caso 
excepcional de justicia poética, 
han resultado en perjuicio de quie-
nes, a pesar de tener bien pagadas 
asesorías y todas las oportunida-
des posibles, han incumplido con 
el deber que les ha encargado la 
ciudadanía; hacer las cosas bien.  

Si se considera que 

para que una ley sea 

promulgada debe 

pasar por varios  

trámites legislativos 

y que además se 

requiera de la 

anuencia del 

Ejecutivo, resulta 

muy difícil entender 

por qué las leyes que 

se generan estén,  

con alarmante 

frecuencia, llenas  

de defectos.

EN EL TINTERO

fracaso y asegurar el éxito. 
Pero la seguridad absoluta de 
acertar no existe, así que no  
queda más remedio que 
aprender a convivir con la po-
sibilidad de equivocarnos al 
elegir y aceptar las consecuen-
cias. La vida de todos los días 
está repleta de situaciones en 
las que tenemos que hay que 
elegir, algunas más simples, 
como una prenda de vestir, 

otras harto más complejas, 
nos la pasamos en esa 

práctica. 
Aunque  tra-

temos de olvi-
darlo, antes de 

cerrar el año, ten-
dremos que optar 

nuevamente, esta vez por 
las personas que se harán 
cargo de la nave del Estado 
y nosotros en ella, elección 
muy difícil, porque equivo-
carse es durísimo. Como no 
hay opción de no optar, 
como ha quedado claro, hay 
que advertir que los riesgos 
de equivocarse disminuyen 
si se está informado de las 
implicancias, o sea, hay que 
tomárselo en serio. 

 
                  PROCOPIO

La imposibilidad  
de no elegir

FINANCIAMIENTO

No hay intencionalidad al-
guna al indicar que se trata de 
un sustantivo femenino. La 
angustia, que se  refiere a una 
ansiedad, preocupación, 
aflicción, agobio, amargura, 
sinsabor, consternación y 
abatimiento, estar en aprie-
tos o dificultades. Fuera de 
estos pequeños inconvenien-
tes, es una sensación no nece-
sariamente mortal. Como 
cualquier palabra respeta-
ble, su origen es del 
latín, para descri-
bir estrechez, o 
angostura, por 
eso se parecen 
angustia y angosto. 

Cuando tenemos 
que elegir algo importante, 
cuando optar tiene conse-
cuencias serias e importan-
tes,  se cierne sobre noso-
tros, como una mal sombra, 
la angustia de la elección, es 
inevitable, incluso cuando 
desesperados por no poder 
resolver, decidimos no deci-
dir, igual resulta en una toma 
de decisiones; hemos optado 
por no optar. 

Se echa de menos la bola 
de cristal, adivinar el futuro, 
apropiárselo  para así evitar el 

Las consecuencias  
de las desprolijidades 
legislativas
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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HISTORIAS DE CANDIDATOS AL CONSEJO REGIONALÁngel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Cualquier similitud con la can-
ción “Por el bulevar de los sueños ro-
tos” de Joaquín Sabina es sólo coin-
cidencia; algunos apostaron por 
una candidatura a alcalde, otros 
pretendían ser parte de uno de los 
54 concejos municipales que exis-
ten en Bío Bío. No obstante, a todos 
los une la condición de haber trope-
zado, de no haber sido electos. Aho-
ra van por una revancha y apuntan 
al Consejo Regional (Core).  

Tras el cierre de la inscripción de 
candidaturas, el lunes 21 de agos-
to en la noche, se confirmaron va-
rios nombres que volverán a com-
petir por un cargo en la Región y en-
tre ellos hay varias historias que 
vale la pena recordar. 

  
Efecto Talcahuano 

Esta es, quizás, uno de los casos 
más particulares. En el territorio 

Consejo Regional:  
¿El panteón de las 
candidaturas caídas? 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Nombres conocidos que se vuelven a ver las caras, cartas 
que cambiaron de partido y otros que no pudieron llegar a 
uno de los 54 concejos municipales, son opciones al Core.

Concepción Norte, que comprende 
las comunas de Talcahuano, Hual-
pén, Tomé y Penco, se volverán a ver 
las caras los antiguos concejales por-
teños Leocán Portus  (PPD) y Jaime 
Peñailillo (Indep). 

El primero, tras una ardua dispu-
ta con el actual concejal Eduardo 
Saavedra, se perfilaba como el más 
probable sucesor de Gastón Saave-
dra en el sillón alcaldicio porteño, 
considerando que se trataba de la 
carta oficialista. Ello, hasta que apa-
reció Peñailillo en el camino. 

El último, ex militante socialista, 
había llegado al Concejo Munici-
pal con el apoyo del PPD y se supo-
nía que era parte del equipo del di-
putado Cristián Campos, el mismo 
que estaba detrás de la opción de 
Portus. Pero se generaron diferen-
cias y las firmas que había comen-
zado a juntar, como eventual carta 
del PPD (en caso que el PS impusie-
ra la opción de Saavedra), le sirvie-
ron para inscribir su opción como 
independiente. La votación oficia-
lista en el puerto se dividió. 

Ahora Portus y Peñailillo compe-
tirán en la misma lista (el último con 
apoyo del PR), donde también apa-
rece el nombre de la core en ejerci-
cio, Alicia Yáñez, que mantiene dis-
tancias con el diputado Campos y, 
por ende, con Portus. 

 “Para mí él es un nombre más 
dentro de la lista. Yo tomé la decisión 
de competir por ser core, en diciem-
bre del año pasado, y es un desafío 
que me motiva”, comentó Portus. 

  
Volver tras renunciar 

Otros casos son los que protago-
nizan los representantes de la UDI, 
Eduardo Borgoño (candidato en la 
provincia de Bío Bío), y Jaime Vás-
quez (Concepción Sur), quienes fue-
ron candidatos en la primera elec-
ción directa de cores, fueron electos 
y al cabo de tres años renunciaron 
para postularse como candidato a 
alcalde de Los Ángeles, el primero, y 
de Lota, el segundo. 

Por cierto, a ninguno lo acompa-
ñó la votación, y ahora pretenden 
volver al Core. La consulta es: ¿in-
tentarán nuevamente pelear una 
alcaldía? 

 Hay que recordar que en el Con-
greso aún se discute el proyecto de 
ley de fortalecimiento de las regio-
nes y la elección de los gobernado-
res regionales. En este último, po-
dría quedar establecido que el pró-

Ivonne Rivas es carta de la 
DC tras perder el municipio 
de Tomé. Esta elección 
puede ser el primero paso 
con vías a retornar al sillón 
alcaldicio.

¿Operación 
retorno?

Al igual que Rivas, Javier 
Guiñez podría apostar a una 
futura elección alcaldicia. En 
2016 estuvo a muy pocos 
votos de imponerse al actual 
alcalde, Audito Retamal.

De vuelta al 
municipio

Hemar Grollmus fue 
candidato a alcalde en San 
Pedro de la Paz, ahora va 
por el Concepción Sur con 
apoyo ecologista.

Kelly y Sanhueza pudieron 
ser cartas del PRI en las 
municipales pasadas, ahora 
competirán en distintos 
partidos.

Patricio Kuhn y James Argo 
de la UDI no llegaron al 
Concejo Municipal 
penquista, ahora por un 
cupo en el Core.
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PEDRO CISTERNA es carta del Frente Amplio.
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cipales pasadas. Ambos terminaron 
peleados con la directiva nacional 
(Alejandra Bravo y Eduardo Salas) y 
distanciados del partido. En este elec-
ción Kelly es carta del Partido Ecolo-
gista Verde (PEV) y Sanhueza es apo-
yado por su antiguo partido, RN. 

Pero, claro, el caso más conocido es 
el de Alejandra Smith. Ex militante DC, 
cercana (en su momento) al senador 
Alejandro Navarro, y hoy es parte de 
RN. El martes recién pasado comentó: 
“no es fácil olvidar 35 años de militan-
cia, en donde existen afectos con per-
sonas de la DC. Un partido que está 
muy dividido, y allí, a mi me dieron 
duro el año pasado, desde el Gobierno, 
la Nueva Mayoría y la propia DC”. 

Particular es el caso del socialista 
Héctor Medina. Conocido por su tra-
bajo sindical en Huachipato, pudo 
ser candidato a concejal en Talca-
huano, pero tras la disputa por la 
candidatura alcaldicia, su cupo fue 
cedido a Eduardo Saavedra. Se dijo, 
entonces, que Medina iba a ser una 
opción a core. Una semana antes de 
la inscripción de candidatos, su 
nombre ya no corría. Pero competi-
rá en Concepción Centro, un territo-
rio que no es el suyo, pero como ya 
lo comentó en redes sociales… 
“acepto el desafío”.

ximo período del Consejo sólo 
durará tres años, por lo que en esta 
oportunidad, no sería necesario re-
nunciar un año antes. 

De todas maneras, consultado al 
respecto, Jaime Vásquez, dijo que la 
política era dinámica y que por aho-
ra estaba abocado a su candidatura 
al Consejo Regional. 

“Uno aspira a los cargos para servir 
al máximo, pero insisto en el dinamis-
mo de la comuna (...). Sin duda, uno as-
pira a cumplir los compromisos al 
máximo con la comunidad y las orga-
nizaciones sociales. Yo espero que sea 
un buen proceso y que la comunidad 
nos vuelva a apoyar, para poder estar 
ahí nuevamente”, dijo Vásquez. 

Algo similar manifestó Leocán Por-
tus, quien se da como carta fija del 
PPD para las próximas municipales. 
El ex edil sabe que es así y sobre ello, 
comentó: “esto es dinámico, y clara-
mente soy una carta fuerte al muni-
cipio, si perdí porque fuimos dividi-
dos, sino hubiéramos ganada. Ade-
más, la diferencia fue de mil votos. 
Pero mi objetivo es a corto plazo y sa-
lir electo, para ser consejero regional”. 

    
Ahora sí y con otra camiseta 

Existe otro grupo de cartas que 
buscan espacio en la instancia polí-
tica, aunque con otra camiseta: Ale-
jandra Smith, Omar Sanhueza, Juan 
Antonio Kelly y Pedro Cisterna. 

El último, ex militante DC, partici-

JAIME VÁSQUEZ quiere volver al Core.

LEOCÁN PORTUS competirá en Concepción Norte. ALEJANDRA SMITH ahora es candidata de RN.

 CAROLINA ECHAGÜE M.

CAROLINA ECHAGÜE M. CAROLINA ECHAGÜE M.

pó de la polémica primaria alcaldicia 
por Concepción en 2012 (hubo acu-
saciones de acarreo de electores) y al 
poco tiempo renunció a la Falange. 
Hoy es independiente, apoyó a Juan 
Polizzi en la municipal pasada, y aho-
ra fue convocado por el Frente Amplio 
como postulante en Concepción Sur.    

“Estoy en el Frente Amplio por un 
tema de convicciones e historia. Por 
mi mirada ética e ideológica es la 
única opción que me queda para ser 
coherente y consecuente con una 
historia de lucha contra la dictadu-
ra y con un discurso y práctica críti-
ca a esta democracia precaria y este 

modelo económico depredador”, ex-
plicó Cisterna. 

Agregó que “no quede duda que es 
una decisión reflexiva. Han pasado 
tres elecciones y años, para llegar a 
la convicción de ser candidato”. 

Kelly y Sanhueza, en tanto, pudie-
ron ser opción del PRI, en las muni-
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Una estrategia regional es  
el nuevo desafío de Ñuble

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl TRAS DIVISIÓN CON EL BÍO BÍO           

A una semana de que la Presi-
denta Michelle Bachelet firmara el 
decreto que de ley que creo la XVI 
Región de Ñuble, aún siguen las 
dudas en la forma en que deberán 
cohabitar con el Bío Bío. 

Para algunos parlamentarios y 
dirigentes de la zona, esto es una 
especie de “independencia”, pues-
to que ya no dependen de Con-
cepción para definir los recursos 
estatales, o los proyectos que se 
realizan y en qué comunas. Otros 
personeros esperan que este cen-
tralismo que se veía en el Bío Bío 
no se vea en Chillán. Mientras que 
la delegada presidencial anunció 
que habrá seremis en ciudades 
distintas a la capital regional. 

En lo que todos concuerdan es 
en la necesidad de trabajar en una 
estrategia regional conjunta entre 
ambas zonas, para potenciar los 
aspectos positivos de ellas. Sobre 
este tema, el intendente Rodrigo 
Díaz va más allá y considera que 
un trabajo en comunión, lograría 
posicionar a la antigua Región del 
Bío Bío como uno de los polos 
más importantes del sur de Chile.  

Situación que es compartida por 
Roberta Lama, gerente de Desa-
rrolla Bío Bío, quien cree que la 
estrategia en la que se trabaje debe 
ser conjunta. “Nosotros incluimos 
la posibilidad de que ocurriera esta 
situación, por lo que la estrategia 
que tenemos actualmente es total-
mente compatible y aplicable. 
Aquí ya tenemos un trabajo reali-
zado y esperamos que ellos pue-
dan replicar esta mirada público-
privada allá. Como región agroali-
mentaria que es Ñuble, se debe 
potenciar esa actividad, mediante 
nuestros puertos y recintos”.  

Roberta Lama es clara en que 
esta situación no representa una 
dependencia para ninguna de las 
regiones, sino que se logra una co-
laboración mutua. 

Misma postura tiene el seremi 
de Economía de Bío Bío, Iván Va-
lenzuela, quien cree que “el proce-
so de construcción se dé en la nue-
va región debe ser de la mano con 
Concepción, bajo lineamientos 
sólidos. Y para eso es necesaria la 
Estrategia de Desarrollo Regional; 
en ese sentido, ambas deben tra-
bajar de forma conjunta. “Por 
ejemplo, si yo quiero potenciar a 
Ñuble como una zona agropecua-
ria, la demanda internacional de 
ella necesitará de Bío Bío. Por lo 
tanto, deben existir acuerdos de 
cooperación y colaboración mu-
tuos”, recalca el economista. 

Organismos regionales creen que estos 
lineamientos serán fundamentales 
para potenciar el trabajo  
en unión con beneficio  
para ambas zonas.

Visión similar tiene Corbiobío, 
corporación que postula que la 
coordinación entre Ñuble y Bío 
Bío es un desafío, y que hay que 
buscar una forma eficiente de ar-
ticular ambas regiones. “Hay que 
comenzar a pensar en una macro-
región desde Talca hasta Temu-
co, potenciando lo mejor de noso-
tros, con nuestros propios recur-
sos”, señaló el vicepresidente del 
organismo, Miguel Ruiz-Tagle. 

 
Más pérdidas que ganancias 

Desde Irade, su presidente, 
Eduardo Abuauad, estima que se 
debe trabajar como una región 
única. “Hay que desearles que les 
vaya bien con esta región, pero 
como conjunto, tenemos que ser 

más unidos que nunca. Nosotros, 
tenemos que transformarnos en 
un polo de inversiones desde el 
Maule hasta la Araucanía y debe-
mos ser el polo de negocios del 
sur de Chile”, precisa.  

En la asociación empresarial in-
sisten en que con la separación de 
ambas regiones, las dos zonas per-
dieron, puesto que no ven desde 
donde el Gobierno va a sacar re-
cursos para potenciar las inver-
siones en Ñuble. 

En tanto, el presidente de la So-
fofa, Bernardo Larraín Matte, esti-
ma que “una agenda de descen-
tralización implica tener mejores 
regiones, en vez de más regiones, 
Y por muy legítimos que sean los 
intereses, el país se comienza frag-

mentar y no necesariamente eso 
va en apoyo a la descentralización. 
Ya lo dijo el presidente Lagos, para 
lograr una verdadera descentrali-
zación hay que hacer macroregio-
nes. El real desafío es tener mejo-
res regiones y no más regiones”. 

Según los expertos, uno de los ma-
yores desafíos que tendrá Ñuble será 
trazar su Estrategia Regional de De-
sarrollo, la que les permita mante-
nerse en el actual ritmo de trabajo 
que mantuvieron siendo una pro-
vincia del Bío Bío, pero esta además, 
debe permitir un trabajo conjunto 
para potenciar ambas zonas.
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FRASE

“Hay que comenzar a pensar en 
una macroregión desde Talca 
hasta Temuco”.

Miguel Ruiz-Tagle, vicepresidente de 
Corbiobío.

“El real desafío es tener 
mejores regiones y no más 
regiones”.

Bernardo Larraín Matte, presidente de Sofofa

“Debemos esforzarnos en 
trabajar como una región 
única”.

Eduardo Abuauad, presidente de Irade.

“Aquí ya tenemos un trabajo 
realizado y esperamos que ellos 
puedan replicar esta mirada 
pública-privada allá”.

Roberta Lama,  gerente de Desarrolla Bío Bío.

“Deben existir acuerdos de 
cooperación y colaboración 
mutuos”.

Iván Valenzuela, seremi de Economía.
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“Hemos identificado proveedores 
que abastecen a las personas que 
venden en Janequeo”.  
Andrea Muñoz, gobernadora de 
Concepción. 

“Le explicamos a la gente que si 
prefiere el comercio ambulante hay 
personas que pierden su trabajo”.  
Angélica Retamal, encargada de 
Seguridad Pública. 

está concentrado en las 
calles Caupolicán, Janequeo 
y Tegualda.  

El trabajo contra el 
comercio ilegal 

van más de 100 infracciones  
y más de 700 kilos 
decomisados. 

En lo que va 
corrido de 2017

Hospital se une al trabajo 
contra el comercio ambulante
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REGLAMENTO PROHIBE A FUNCIONARIOS FOMENTAR EL COMERCIO ILÍCITO

Con medidas orientadas a com-
batir el comercio ambulante en las 
afueras del Hospital Guillermo 
Grant Benavente continuará el tra-
bajo de la Mesa de Control y Fisca-
lización de esta actividad ilegal en 
la ciudad.  

Tras una reunión realizada en la  
gobernación penquista, se acordó 
que habría un trabajo conjunto con 
las autoridades del centro asisten-
cial para erradicar a los vendedores 
de las afueras del recinto.  

“En ese marco comprometimos 
una trabajo sistemático. A la fecha 
ya llevamos mas de 100 infraccio-
nes y más de 700 kilos decomisados 
entre artículos de bazar, ropa, la 
mayoría de ellos en calle Janequeo, 
afuera del hospital. Además se ha 
infraccionado a ambulantes, mul-
tas que son remitidas a los Juzgados 
de Policía Local, donde sigue el pro-
cedimiento, y se determinan la san-
ciones”, dijo la gobernadora de 
Concepción, Andrea Muñoz. 

La autoridad provincial precisó 
que las autoridades del Guillermo  
Grant Benavente pertenecen a la 
mesa desde 2016.  

“Ya habían detectado el traslado 
de ropa desde los buses que trasla-
daban a pacientes desde Arauco y 
eso ya se eliminó, pero lamentable-
mente hay personas al interior del 
hospital que compran  y les avisan 
a los ambulantes cuando vamos a 
fiscalizar”, agregó.  

Por eso, explicó que la directora 
del hospital, María Cristina Martí-
nez, se comprometió “a mejorar  
el sistema de seguridad del recin-
to, para que nos ayuden con el en-
torno. Aunque ellos trabajan den-
tro,  pueden pedirle a los comer-
ciantes que se retiren o llamar a 
Carabineros”.  

Agregó que se realizarán  campañas 
de prevención para informarle a los 
pacientes que no compren alimento 
en la calle, “porque van a recuperar-
se de una enfermedad y hacen eso, en-
tonces es bien contradictorio”.  

Y, por último, para evitar la com-
pra en la calle, se acordó buscar la 
forma que el hospital tenga un lugar 
donde las personas puedan com-
prar artículos de primera necesidad 
al momento de quedar internados.  

“Lo importante es que el recinto 
tenga estos servicios, que antes 
existían, lo que sería muy bueno 
para usuarios y funcionarios”.  

 
“Apretón” interno 

Consultada al respecto, la direc-
tora del recinto asistencial afirmó 
que “contamos con un Reglamento 
Interno que prohibe vender, com-
prar y fomentar el comercio ilícito 
de diversos productos cualquiera 
sea su procedencia, ya que atentan 
contra las medidas de infecciones 
intrahospitalarias y contra la segu-
ridad del personal y pacientes. Este 
reglamento ya existe y estamos po-
tenciando su distribución persona-
lizada. Una acción concreta que su-
mamos a la difusión permanente 
que hacemos sobre el tema”.  

En cuanto a establecer un lugar 
de venta dentro del recinto, “sabe-
mos que por motivos propios de la 
atención del paciente, nuestros 
usuarios compran algunos artícu-
los específicos, los que necesitan 

Le explicamos a la gente que si pre-
fiere el comercio ambulante hay  
personas que pierden su trabajo”.  

En cuanto al trabajo en el Hospi-
tal, destacó que “la dirección ha te-
nido una participación mas activa 
y que genera una sanción interna a 
funcionarios que adquieran pro-
ductos al comercio ambulante, por-
que la idea es hacer patente que 
ellos, como funcionarios del Servi-
cio de Salud, no pueden adquirir ali-
mentos procesados que no tienen 
ninguna certificación”. 

ISIDORO VALENZUELA M.

La directora del recinto asistencial se comprometió a instalar un lugar donde 
se pueda comprar artículos de primera necesidad, a cargo de una fundación. 

adquirir en las cercanías del hospi-
tal y a un valor económico. Es por 
eso que vamos a generar un lugar 
de venta de insumos de primera 
necesidad; a bajo costo y cuya ven-
ta y responsabilidad estará a cargo 
de una fundación que apoya direc-
tamente a nuestro hospital”.  

La gobernadora Andrea Muñoz re-
cordó que el trabajo contra el comer-
cio ilegal está focalizado en las calles 
Tegualda, Caupolicán, y Janequeo.  

“Esa tarea nos ha permitido iden-
tificar una serie de proveedores que 
entregan estos insumos a las perso-
nas que venden en Janequeo, que han 
sido denunciadas y sancionadas por 
el Servicio de Impuestos Internos, 

porque hay tiendas que proveen a 
los ambulantes para vender ropa”.  

La encargada de Seguridad Pú-
blica de la Gobernación Provincial 
de Concepción, agregó que se se-
guirá trabajando para que la ciuda-
danía entienda que el comercio am-
bulante es ilegal.  

“Hay personas que creen que 
cuando están adquiriendo produc-
tos en la calle no están cometiendo 
una infracción, cuando la ordenan-
za sanciona la venta en la calle y la 
compra, y las multas no son meno-
res. Este año, junto con la Cámara 
de Comercio hemos difundido el 
daño que preferir el comercio ilegal 
le genera al comercio establecido. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“Contamos con un Reglamento  
que prohibe vender, comprar y 
fomentar el comercio ilícito”.  
M. Cristina Martínez,  
directora Hospital Regional.
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Más de 50 jóvenes perte-
necientes a las organizacio-
nes de Guías y Scout de la 
Región están siendo capaci-
tados como monitores de 
prevención del virus Hanta 
en el Liceo Enrique Molina. 

La instancia, organizada, 
principalmente, luego del 
contagio que algunos de 
sus miembros sufrieron a 
principios de año en Ñuble 
y Bío Bío, está a cargo de la 
Seremi de Salud, y busca 
disminuir al máximo el 
riesgo de sus integrantes. 

Hugo Rojas, jefe del de-
partamento de Acción Sa-
nitaria de la Seremi de Sa-
lud, aseveró que durante 
este año la Región contabi-
liza 16 casos y que en el mis-
mo período en 2016 sólo 
eran nueve.  

“Lo preocupante es que 
ha aumentado la letalidad, 
ya llevamos seis fallecidos 
(tres en Arauco, uno en Tal-
cahuano y dos en Bío Bío)  
lo que en términos estadís-
ticos arroja un 40% letali-
dad. Por ello, en conjunto 
con la unidad de Zoonosis 
y Epidemiología estamos 
reunidos con los Guías y 
Scout para que ellos pue-
dan replicar esta informa-
ción en sus organizaciones 
y puedan identificar las va-
riables ambientales que 
producen el contagio e, in-
cluso, producir la muerte 
de la gente, sin necesidad 
de limitar sus actividades”. 

Rodrigo Flores, médico 
veterinario de la Seremi de 
Salud, afirmó que el cambio 
climático favorece el au-
mento de población de ra-
tones, la floración de la qui-
la que es su alimento prin-
cipal ,  sectores donde el 
contagio de Hanta es de alto 
riesgo, pues se transmite al 
aspirar los gases produci-
dos por la orina y fecas del 
roedor. “Estamos en una 

zona que presenta más ca-
sos de Hanta a nivel nacio-
nal por las características 
de la zona y la actividad, 
hay una amplia relación en-
tre las personas y los tra-
bajos rurales donde au-
menta el riesgo”. 

Pablo Esparza, pertene-
ciente al grupo de Guías y 
Scout Santa Bárbara, seña-
ló que la capacitación será 
favorable para el desarrollo 
de sus actividades. “Este 
año hubo dos casos en San 
Fabián de Alico, muy cerca-
nos a la ciudad donde rea-
lizamos actividades lo que 

nos deja en una condición 
más vulnerable, de ahí que 
la capacitación contribuya 
a evitar nuevos casos”. 

Andrea Gutiérrez, enfer-
mera de Epidemiología de 
la Seremi,  señaló que es ne-
cesario ser cuidadoso con 
los lugares a los que acudi-
mos, lo que genera una ma-
yor posibilidad de conta-
gio, especialmente, en quie-
nes trabajan en el área 
rural.

Dos hombres 
mueren 
baleados en 
Concepción y 
Talcahuano 

A plena luz del día, en la in-
tersección de calles Ejército 
con Tucapel, un hombre mu-
rió tras ser baleado por des-
conocidos.  

Carabineros dijo que se 
maneja como hipótesis ren-
cillas anteriores.  “Al parecer 
tres individuos, montados 
en dos motocicletas llega-
ron al lugar (cerca del medio-
día). Uno de ellos descendió 
y le habría disparado a esta 
persona, que según testigos, 
se encontraba pidiendo di-
nero en las afueras de un lo-
cal comercial”, dijo el capi-
tán Rodrigo Inzunza. 

El oficial añadió que la víc-
tima intentó escapar, pero 
no logró evitar ser impacta-
do por los tiros, falleciendo 
en el lugar.  

Asimismo, en Talcahuano 
otro  hombre de 24 años fa-
lleció tras recibir al menos 
dos disparos en el sector Las 
Salinas. 

Según informó el jefe de la 
Brigada de Homicidios de la 
PDI, Jorge Abatte, la víctima 
“ingresó al Hospital Las Hi-
gueras con un impacto de 

CAROLINA ECHAGÜE M.

JOCELYN CABRERA M.

En el caso de 
Concepción tres 
individuos en 
motocicletas 
dispararon a  
la víctima.

Rencillas 
anteriores

EN EL LICEO ENRIQUE MOLINA GARMENDIA

Capacitan a Scouts 
contra el virus Hanta

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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gencias investigativas y al-
gunas declaraciones que han 
tomado, “se puede estable-
cer que la dinámica de este 
hecho ocurre donde hay una 
sede de un club deportivo, 
donde se realizaba una fies-
ta. En ese momento habría 
llegado un sujeto con un 
arma de fuego, disparando 
en diversas ocasiones, resul-
tando una persona fallecida 
y otra lesionada en una ex-
tremidad inferior”. 

Abatte apuntó que el fa-
llecido presenta anteceden-
tes delictivos y mantenía una 
orden judicial pendiente. 

proyectil balístico en la es-
palda, que le habrían oca-
sionado la muerte”. 

De acuerdo a las dili-
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CENTRO DE EVENTOS Y SOCIAL SE ABRE A NUEVA ETAPA

Tania Merino  Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Antes que finalice este año, 
el  Club Concepción podría 
terminar con una tradición 
que marcó fuertemente sus 
primeros 150 años de vida, la 
de sólo tener hombres entre 
sus socios. Los cambios de-
mográficos (Concepción te-
nía 13 mil 958 habitantes en 
1865 ) y sociales  empujan  a 
la institución a dar el paso de 
incluir mujeres en sus regis-
tros, paso que por lo demás 
es crucial en una etapa en 
que el centro de eventos bus-
ca sumar nuevos socios para 
recuperar los cerca de 400 
perdidos a lo largo de la últi-
ma década.  

Se trata de una etapa de 
cambios que los clubes de 
este tipo en general  están vi-
viendo. Basta recordar que 
en abril de este año por pri-
mera vez, el de la Unión en 
Santiago celebró un acuer-
do de unión civil homosexual  
dentro de sus salones, hecho 
impensado e impensable 
hace una década para el cen-
tro nacido en 1864.  

En el caso del Club Con-
cepción, tres años más joven 
que su par capitalino, el pri-
mer paso fue menos osado, 
pero marcó también un hito 
para sus socios y visitantes y 
fue eliminar el requisito de 
usar corbata para el ingreso 
al establecimiento.  

Ahora, explica el gerente 
de la institución, el objetivo 
es trazar estrategias para me-
jorar sus estatutos de modo 
de atraer como miembros no 
sólo a las mujeres,  sino tam-
bién a las nuevas generacio-
nes, debido a que tanto entre 
los socios como entre los in-
tegrantes del directorio del 
club, el promedio de edad su-
pera los 64 años.  

El gerente general de Club 
Concepción, Héctor Figue-
ra, asegura que el proceso de 
adaptación a los nuevos 
tiempos ha sido lento, sin 
embargo, la decisión es firme 
y uno de los procesos que 
muestra este giro en la visión  
es la pronta inauguración de 
un work-office en los departa-
mentos a un costado del edi-
ficio principal. “Tenemos que 
adaptarnos a una nueva rea-
lidad y estamos trabajando 
en este objetivo”, sentencia . 

Tras un siglo y medio el Club 
Concepción tendrá socias mujeres
El próximo 1 de septiembre el tradicional club celebrará sus 150 años de historia 
en el comienzo de una nueva etapa, sin corbatas, con la incorporación de mujeres 
y reforma de sus estatutos para asegurar el futuro de la institución.

Tradición e identidad 
Pese a una aparente falta 

de conexión entre lo que ocu-
rre al interior de sus muros y 
la realidad de los peatones 
que caminan por su exterior,  
lo cierto es que dentro de es-
tas paredes se construyó par-
te importante de la identi-
dad de la ciudad por la que 
actualmente transitamos.  

Carlos Muñoz, historia-
dor que recogió la biografía 
de este centro de eventos en 
el “Libro dorado del Club 
Concepción”, explica sobre 
el nacimiento de esta insti-
tución que: “La idea de la 
creación de un club social a 
semejanza de los que ya 
existían en Valparaíso, Val-
divia, Puerto Montt y espe-
cialmente en la capital, en 
donde las instituciones exis-

tentes no habían sido crea-
das por colonias extranje-
ras, sino por los vecinos de la 
propia ciudad,  fue discuti-
da en la  sociedad a lo menos 
desde el año 1865, siendo 
don Aníbal Pinto Garmen-
dia en su calidad de inten-
dente de la provincia el pri-
mero que lanzó la iniciativa”. 

De acuerdo a sus archi-
vos, dos años más tarde el 
club iniciaría actividades a 
cargo de una junta directiva 
compuesta en un 87% por 
integrantes chilenos, 3,9% 
por españoles y el resto por  
italianos, norteamericanos, 
franceses y argentinos. Pri-
maba, como había sido el 
deseo de Pinto, la identidad 
nacional. 

Entre estos socios estaba 
Jorge Rojas, fundador de la 

FOTOS: ROMILIO PASMIÑO G.

tiene actualmente el 
Club Concepción. Hace 
una década eran más 
de mil los inscritos en 
la institución.

socios
650

Está presidido por 
Ricardo Spoerer. El 
primer presidente del 
club fue Antoine 
Aninat Boissiere.

Directorio  
actual 
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Fermín Vivaceta fue el 
arquitecto que ideó el 
edificio del Club 
Concepción. 

Arquitectura 
1886-1939

industria del Carbón en la 
zona y cuyo nombre quedó 
inmortalizado en la caleta co-
ronelina Lo Rojas el gerente 
del Banco Concepción, Arís-
tides del Río Zañartu. 

 
Ideas fundacionales 

Pero no sólo el sentir chi-
leno estaba representado 
por la creación de este espa-
cio, sino que además se le-
vantaría también un sentir 
identitario penquista que 
llevaría a revelarse al cen-
tralismo del país y a cons-
truir para el Bío Bío, una ciu-
dad con mayores bríos.  

Así fue como, dice el ac-
tual gerente, en sus salones se 
congregó no una elite eco-
nómica ni de linaje, sino prin-
cipalmente una  intelectual y 
cultural que entre copas y ca-
fés ideó proyectos que modi-
ficaron para siempre la histo-
ria regional.  

En sus salas se juntaron, 
por ejemplo, Virginio Gómez 
y Enrique Molina a pensar 
cómo podrían llevar a cabo 
la idea de una universidad 
regional, idea que una vez 
concebida se apuraron a lle-
var al municipio, simplemen-
te atravesando la calle desde 
el club y dando inicio así a la 
creación del plantel que en 
dos años celebrará 100  años 
de existencia. 

que  los banquetes brindados 
a los principales políticos na-
cionales y extranjeros son 
parte del ADN del Club Con-
cepción. Allí fueron home-
najeados el presidente Montt 
en 1908, Ramón Barros Luco,  
en 1915, Barros Borgoño en 
1925, Pedro Aguirre Cerda 
en 1939, el cañetino Juan An-
tonio Ríos en 1942 (otro socio 
del club que, al igual que Pin-
to, llegó a la Presidencia de la 
República); Gabriel González 
Videla en 1948 y así una lar-
ga lista de mandatarios.  

En sus  casi  60 años de tra-
bajo en la cocina de la insti-
tución Figueroa fue testigo 
también de importantes 
eventos, como el banquete 
en homenaje a los reyes de 
Bélgica Balduino y Fabiola.  

La mujer guarda entre sus 
recuerdos también  el haber  
recibido el saludo y felicita-
ción del  ex presidente Patri-
cio Aylwin, otro de los líderes 
que desfiló por los salones 
de la institución. 

Se trata en definitiva de un 
testimonio viviente de la his-
toria de Chile y principal-
mente de la regional, que 
este 1 de septiembre cumpli-
rá oficialmente los 150 años.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Lo mismo ocurrió con el 
hospital regional y varias dé-
cadas después con Huachi-
pato. Fue en los departamen-
tos de propiedad del club 
donde se instalaron los fun-
dadores de la principal side-
rúrgica del país, que por me-
dio siglo fue un referente eco-
nómico para todo Chile. 

 
Los protagonistas 

Olimpia Figueroa ha tra-
bajado durante casi 6 déca-
das en el Club, siendo testigo 
privilegiada de capítulos im-
portantes de sus historia. Por 
sus pasillos ha visto desfilar 
a las principales autoridades 
y empresarios de Chile. Y es 

Fue reconstruido 
luego que se 
derrumbara 
consecuencia del 
terremoto de 1939.

El edificio de 
calle O’Higgins

Historia del Club
El Club Concepción, al igual que muchas 

otras entidades de tipo social nacidas en el siglo 
XIX, fue creado según consta en su acta de fun-
dación, con el objeto de “Servir para los nego-
cios y pasatiempos de los asociados”.  

Imitando a los Clubes ingleses y sustituyendo 
a las famosas tertulias características de aquel 
entonces, se convierte en el principal centro de 
reunión del progreso económico, social e intelec-
tual del sur del país. 

El verdadero impulsor de la idea de dar vida 
a un club social, un lugar que sirviera a la 
“gente de respeto”, que permitiera a través de 
la libre asociación de sus miembros, reunir-
se y pasar un rato agradable, fue el entonces 

Intendente de la provincia, don Aníbal Pinto 
Garmendia, quien luego de plantear la inicia-
tiva entre sus más cercanos, organizó nume-
rosas reuniones en las residencias de los que 
más adelante serían los primeros socios del 
Club. 

El año 1867 se caracterizó por la llegada y fun-
dación de variadas entidades, entre las cua-
les se encuentran las de inspiración religiosa 
como; San Luís de Gonzaga, San Vicente de 
Paul, San Francisco Javier y una auspiciada por 
la Iglesia de Santo Domingo. Luego se suma-
ría, el Club de Señoras, conformado en 1867 
por destacadas penquistas. (Fuente: Club Con-
cepción).

Diario Concepción Domingo 27 de agosto de 2017 11
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Entre médicos fisiatras, 
kinesiólogos, terapeutas 
ocupacionales, psicólogo, 
asistente social, enfermera y 
fonoaudiólogo participan del 
programa. 

profesionales
42
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PROGRAMA DEL REGIONAL YA HA ENTREGADO 500 APARATOS 

El 29 de junio del año pasado la 
vida de Adán Sepúlveda, de 77 
años, cambió radicalmente cuan-
do al cruzar la Ruta 160 fue atrope-
llado por un camión de carga que 
le amputó la pierna  izquierda. “La 
saqué barata, dicen los doctores, 
porque quedé bajo el camión, tu-
vieron que levantarlo con grúa 
para sacarme”, explicó.  

A pesar del accidente, Sepúlveda 
es positivo, recalcó que ha recibido 
una buena atención, tanto médica 
como familiar, tanto que casi no ha 
extrañado su pierna. 

Sin embargo, el viernes fue un 
día especial para él, pues gracias al 
programa Regional de Amputados, 
que se desarrolla en el Hospital Re-
gional de Concepción, se probó su 
nueva probó una prótesis con la 
espera salir a pasear por Lota, co-
muna donde reside. “Ha sido todo 
rápido. En menos de dos meses, me 
sacaron moldes y  ya tengo mi pró-
tesis. No he gastado ni un cinco, 
me dieron burrito, silla de ruedas, 
me atienden tres veces por semana, 
me van a buscar y a dejar a la casa”.  

Como Adán Sepúlveda, desde 
que partió el programa en 2015, ya 
han sido beneficiadas 500 perso-
nas con diversas amputaciones, 
en lo que va corrido del año ya son 
80 y esperan atender de aquí a di-
ciembre a lo menos a 100, pero lo 
ideal, según Roxana Hurtado, jefe 
de medicina física y rehabilitación 
del Regional, es poder confeccio-
nar 400 por año.  

“Está dentro de los proyectos de 
medidas presidenciales crear un 
centro de prótesis en el ex Trau-
matológico, ya se está trabajando 
en ello, en diseño, implementación 
y en contar con recursos. Este pro-
yecto tiene mucho apoyo de la Uni-
versidad de Concepción, aportan-
do en diseño, innovación y tecnolo-
gía. Esperamos que se concrete 
porque con ello buscamos abaratar 
costos de producción”, dijo. 

Por el momento, seguirán traba-
jando con la empresa Ortoprotec 
que en 2015 se adjudicó la licitación 
para la confección de los aparatos 
que son entregados a los pacientes. 

  
Candidatos  

Nicolle Luna, enfermera encarga-
da del área de gestión y coordina-
ción del programa en la Región, ex-
plicó que son candidatos a prótesis, 
principalmente, pacientes diabé-
ticos. De hecho, entre el 14 y 24% de 
las úlceras de pie diabético termi-
na en amputación, lo que equivale 
al 67% de las amputaciones de ex-
tremidades inferiores.  

Además, según dijo, existen otros 
factores que generan amputación 
como: la isquemia (46%), neuropa-
tía (61%), gangrena (55%), infec-
ción (59%), traumas menores (81%), 
fallas en cicatrización (81%) y, ob-
viamente, quienes por accidentes 
graves requieren de una prótesis.  

El programa, que es exclusivo para 
beneficiarios de Fonasa, en todos sus 
tramos, entrega a los pacientes órte-
sis que tienen costo cerca al millón 
200 mil a dos millones 4000 mil pe-
sos, en forma totalmente gratuita.  

Hurtado aseveró que la idea del 
programa es lograr la inclusión del 
paciente. “Esto es mejorar calidad 
de vida del paciente y del grupo fa-
miliar en general, la prótesis es sólo 
una parte, pero lo más importante 
es el trabajo en general, lograr que 
la persona se incluya, a pesar de no 
recibir prótesis”. 

Con prótesis gratis 
amputados vuelven  
a ponerse de pie 

No es para todos  
De hecho, no todos los pacientes 

son candidatos a prótesis. Desde 
2015 se han evaluado a más de mil 
pacientes, pero la mitad no la reci-
bió producto de enfermedades de 
base que les impiden usarla.  

“No es para pacientes que no 
puedan estar de pie, que no la tole-
ren y se caigan, que no tenga fuer-
za, que el muñón tenga muchas he-
ridas o que requiera de una nueva 
amputación para remodelarlo, por 
ejemplo, que la cicatriz no quede 
abajo para que no roce”, dijo Luna. 

La médico fisiatra, Patricia Ca-
rrasco, aseguró que aunque no to-
dos reciben una prótesis, a todos  se 
les entrena para que sean lo más au-
tovalentes posibles dentro de la 

condición médica de base. 
“Evaluamos las condiciones mé-

dicas generales y las locales de la 
condición del muñón: buena cica-
triz y bien localizada para que no 
genere daños al poner la prótesis. 
Por eso, nos hemos incorporado al 
trabajo de cirugía vascular para 
desde esa etapa poder aportar para 
que el paciente sea bien amputado”, 
agregó la profesional. 

 
Capacitando 

Carrasco, es una de las especia-
listas encargadas de evaluar a quie-
nes son derivados ya sea en forma 
intrahospitalaria, o bien, desde 
consultorios u otros centros de sa-
lud de la Región, incluyendo ahora 
Araucanía Norte, lugares que no 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Sólo dos semanas bastan para que la extremidad faltante 
tenga un reemplazo. Las piezas, que tienen un costo que 
llega a los dos millones y medio de pesos, son entregadas 
gratis a pacientes de Fonasa.

cuentan con fisiatra.  
“Acá somos un equipo, no es sólo 

el fisiatra, sino que también el ki-
nesiólogo, terapeuta ocupacional, 
enfermera que coordina el progra-
ma, apoyo psicológico y de asisten-
te social para todos los trámites 
que requiera”. 

Por ello, buscando entregar las 
mejores condiciones a los pacien-
tes,  el equipo del Regional decidió 
capacitar a kinesiólogos de otros 
centros en entrenamiento prepro-
tésico. “No es  sólo que el paciente 
camine, sino que consiste en mane-
jo de muñón, condiciones cardio-
vasculares, capacidad muscular ge-
neral del seleccionado para recibir 
la prótesis”,  afirmó Hurtado. 

Felipe Valderrama, kinesiólogo 
rehabilitación del Hospital de Cu-
ranilahue, permaneció toda la se-
mana en el Regional y aseguró que 
la capacitación  es beneficiosa, 
pues pueden participar en todas 
las etapas del tratamiento desde: 
cirugía, post operatorio, entrena-
miento preprotésico para evaluar 
cómo se va a desempeñar el pa-
ciente con ella y seleccionar el me-
jor tipo. “Con esto ya podemos pre-
parar de mejor forma a un pacien-
te y gestionar su tratamiento”.  

En la misma línea, Jorge Salvo, 
jefe de kinesiología del Hospital de 
Angol, dijo que con la capacitación 
darán respuesta a los pacientes de 
su zona, pues el servicio no entre-
gaba un mecanismo para que les 
entreguen prótesis. “Pasaban años 
esperando, con este programa es 
más rápido y servirá para evaluar 
la parte preprotésica y favorecer 
su recuperación”. 

Ya se han capacitado siete kine-
siólogos de Curanilahue, Angol, Tal-
cahuano y Araucanía Norte y se es-
pera que aumenten.  

 
Tecnología de vanguardia  

Existen diferentes tipos de próte-
sis, explicó la Luna, algunas son para 
uso intradomiciliario, otras de exte-
rior e, incluso, otras adaptadas para 
trabajo y manejo de  vehículos.  

Todas las prótesis contemplan el 
cambio de un socket (sección que se 
aferra al muñón) y, ya se probó en el 
Regional una nueva que cuenta con 
socket adaptable, donada por Orto-
protec, para que fuera conocida por 
el equipo y descubrieran sus venta-
jas, entre ellas, el cambio continuo 
de socket. “El muñón varía mucho 
durante el día, a veces se hincha, 
por eso es importante esta tecnolo-
gía que permite que el paciente la 
adapte”, dijo Mario  Campos, orte-
sista protesista de Ortoprotec. 

El profesional detalló que cada 15 
días realizan toma de molde de mu-
ñón para las prótesis, tarea que reali-
zan con una venda de yeso, miden la 
otra extremidad para que las piernas 
queden parejas y también el pie, para 
que sea completamente funcional. 

“En dos semanas volvemos con 
la prótesis que son, principalmen-
te, de tubos de titanio, duroalumi-
nio. Nosotros ocupamos fibra de 
carbono para los socket porque 
que es un material más liviano y re-
sistente. También ocupamos lyner 
de silicona que es un gel que el pa-
ciente lo siente muy cómodo en el 
muñón y ayuda a la sujeción y para 
dar mayor comodidad al paciente 
y que vuelva a caminar, a vivir 
como lo hacía antes de ser ampu-
tado”, agregó.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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El paso desde un rubro  
de aficionados al boom de 
las carreras profesionales
La globalización, el acceso a recetas exóticas, la difusión del patrimonio y la preocupación actual por la 
nutrición han derivado en una mayor exigencia de empleadores y comensales, fomentando de este modo la 
aparición de opciones académicas cada vez más especializadas. 

GASTRONOMÍA EN EL AULA

La comida hoy es vista como algo más que 
una necesidad básica, y sus posibilidades se 
han expandido gracias a la globalización y 
desarrollos tecnológicos, incluyendo la po-
sibilidad de compartir recetas, ver videos en 
youtube o  tomar cursos online.  

Una mayor preocupación sobre la salud 
también ha marcado al rubro. Ya no basta con 
“tener buena mano” sino que además hay 
que estar al tanto de las propiedades nutri-
cionales y tipos de dieta para distintos con-
sumidores. De este modo la aparición de ca-
rreras profesionales surge como un fenóme-
no necesario a la hora de separar al 
aficionado del experto. 

 
CRECIENTE INTERÉS ACADÉMICO 

Nuestra intercomuna no está ajena al fe-
nómeno, y en la última década se ha conso-
lidado una oferta académica que además 
toma en cuenta las características de la zona, 
la diversificación de los gustos y la gestión 
de emprendimientos. 

Una de las instituciones que ya tiene un 
prestigio en el área es Inacap,  la cual se ca-
racteriza por un enfoque práctico que inclu-
ye métodos, técnicas y aplicaciones tecno-
lógicas propias de la especialidad. 

Para el proceso de admisión 2018 que par-
te el 25 de septiembre, Inacap tiene la opción 
de gratuidad; para lo cual cuenta con un sis-
tema de reservas y asesorías. “Ello se aplica 
en carreras diurnas y vespertinas, y tanto en 
nuestro Centro de Formación Técnica como 
en el Instituto Profesional. Entre las alternati-
vas está Gastronomía Internacional, Adminis-
tración Gastronómica Internacional, Hotelería 
y Servicios, y Turismo”, contó la directora de 

GASTRONOMÍA

suma a este fenómeno con la carrera de Téc-
nico en Gastronomía Internacional y Tradicio-
nal Chilena, la cual, como su nombre lo índi-
ca, tiene una especialización acorde a la ne-
cesidad de sistematizar y difundir los platos 
y alimentos patrimoniales. 

El académico de esa casa de estudios, el 
chef francés Michel Tilly Lépinay sostuvo que 
aquel sello de Santo Tomás se da de mane-
ra distinta a lo largo de las sedes en todo el 
país; rescatando saberes y sabores locales, 
además de enriquecer el conocimiento gas-
tronómico nacional y potenciar el turismo. 

“Hoy estamos en un momento de profe-
sionalización muy importante, lo cual está de-
terminado por las exigencias tanto de los 
clientes como de empresas hoteleras, restau-
rantes y servicios de banquetería. Ya no se tra-
ta sólo de cocinar; nuestros egresados ade-
más realizan talleres sobre higiene, nutrición 
o administración gastronómica, además de  
fomentar valores como el compromiso, la res-
ponsabilidad, el buen trato y el trabajo en 
equipo”, explicó el docente de la UST sede 
Concepción y miembro de la Academia Cu-
linaria Francesa. 

También en nuestra ciudad el Instituto 
Diego Portales ha detectado la necesidad 
de expertos cada vez más especializados, 
por lo que a su carrera de Técnico en Gas-
tronomía se suman las menciones en pas-
telería internacional y cocina internacional. 
Ya en el campo de carreras profesionales 
se suman Nutrición y Dietética, y Profesio-
nal Internacional Gastronómico en Artes 
Culinarias.

Admisión y Comunicaciones de la sede Con-
cepción-Talcahuano, Sira Morán Cerliani. 

La profesional destacó el sello emprende-
dor la Escuela, con casos notables de egre-
sados como el chef Felipe Macera y el som-
melier Héctor Riquelme, gestores del Taller 
Macera, espacio local que realiza cursos y en-
cuentros con expertos internacionales. 

Duoc UC no se queda atrás y en su sede 
local se dicta la carrera de Técnico en Gas-
tronomía, formando a un profesional capa-
citado para planificar procesos y supervisar 
equipos de trabajo; controlando la calidad 

y la seguridad en todo el proceso. 
El caso anterior además tiene la opción de 

continuidad de estudios para alcanzar el tí-
tulo de Gastronomía Internacional, suman-
do nuevas habilidades y competencias. Des-
de la institución indicaron que  hoy el cam-
po laboral del chef internacional  está 
constituido por hoteles, restaurantes, bares, 
servicios de alimentación colectiva, centros 
de eventos y  pastelerías entre otros. 

 
SELLO LOCALISTA Y CULTURAL 

La Universidad Santo Tomás también se 
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Equipamiento para tener 
una cocina de gran nivel

DATOS Y RECOMENDACIONESEl gusto por la buena mesa se ha masifi-
cado y profesionalizado de manera notable 
en el último tiempo, y cada vez hay más hom-
bres y mujeres que tienen a la cocina como 
su espacio predilecto. Es más, ya no se tra-
ta de un lugar con lo básico; los avances téc-
nicos y tecnológicos han permitido facilitar 
los procesos que allí se realizan. 

Con ello se enfatiza el papel que cumplen 
distintas empresas dedicadas al rubro, las 
cuales cada día aumentan su oferta para 
todo tipo de requerimientos. Un buen ejem-
plo es el de Steward, la que cuenta con más 
de 25 años de experiencia en áreas como 
arriendo para eventos; venta de artículos y 
equipamiento gastronómico, ámbito textil 
con uniformes y mantelería; así como carpas 
y lavandería industrial. 

 “Nuestra tienda en Concepción está en-
marcada en una serie de iniciativas que van 
de la mano con nuestras bodas de plata y ha 
tenido una excelente aceptación por parte 
de todo tipo de público relacionado con la 
gastronomía”, sostuvo Rodrigo Rojas, jefe de 
marketing de Steward, quien compartió al-
gunos datos y recomendaciones. 

 
- ¿Qué aspectos se deben considerar a la 

hora de renovar la cocina? 
- Principalmente los aspectos a conside-

GASTRONOMÍA

bién las selladoras al vacío, ya que permi-
ten conservar los alimentos por más tiem-
po sin alterar su sabor y calidad. Un equi-
po que también es muy útil es el batidor, 
que permite bajar rápidamente las tempe-
raturas para luego retermalizar los alimen-
tos y poder servirlos sin pérdida de calidad 
y nutrientes. 

 
- ¿Hay algunos tips para detectar y valo-

rar la calidad de los productos? 
- Pensamos que no existen tips en parti-

cular. Muchas veces es el propio sentido co-
mún de las personas el que manda. Sólo 
aconsejamos que se informen con un espe-
cialista como Steward, porque de esa forma 
podremos asesorarlos en función de sus 
anhelos y necesidades.

rar son el tipo de alimentos que se va a pre-
parar; por ejemplo una pizzería es bastante 
diferente en requerimientos a una parrilla-
da. Ahora bien, en términos de renovación, 
el rubro siempre está en constante evolución 
y la tecnología cada vez ocupa un lugar más 
privilegiado en una cocina profesional. Esto 
ha permitido controlar mejor las mermas, los 
procesos y tiempos de producción; y final-
mente, y lo más importante, es la calidad de 
las preparaciones. Nosotros tenemos hornos 
que son programables y con ellos se puede 
mantener un standard de producción esta-
ble, lo cual es una de las cosas que mas va-
loran los comensales. 

 
- ¿Cuáles son las tendencias actuales en ma-

teria de mobiliario, equipamiento y utensilios? 

- En materia de mobiliario, la tendencia es 
lo simple, lo práctico, lo aplicable, todo 
aquello que optimice el guardado y la lim-
pieza de los mismos. En equipamiento está 
la tecnología y la incorporación de soft-
wares y robotización; mientras que en uten-
silios llama la atención el nivel de especiali-
zación que han alcanzado. Hoy hay cientos 
de modelos de ralladores, de cuchillos, de 
termómetros o de moldes, por citar algunos; 
y cada uno con una función específica. 

 
- ¿Qué artefactos son, a su modo de ver, 

los más útiles en la cocina moderna? 
- El protagonista de una cocina profesio-

nal es sin duda el horno. Es la fuente de 
donde todo nace. Hoy en día es posible co-
cinar prácticamente todo en un horno. Tam-
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Cocinar también es asunto de niños
En muchos hogares la cocina es una es-

pecie de lugar sagrado en el cual no se da 
espacio a los niños, ello ante la concentra-
ción que requieren las distintas preparacio-
nes, así como la presencia de factores de 

GASTRONOMÍA

riesgo, como el gas o los cuchillos. Para ellos 
existían cocinas de juguete, una manera de 
acercarlos a ese mundo pero sin mucho 
contacto con la realidad. 

Sin embargo, aquella premisa ha cambia-
do radicalmente en los últimos años, lo cual 
ha sido potenciado por programas de tele-
visión en canales infantiles, así como el au-
mento de talleres dedicados a los más pe-
queños. “Creo que los niños tienen mucho 
que enseñarnos en la cocina, en especial a 
la hora de pasarlo bien y experimentar. Tie-
nen una sensibilidad especial y además dis-
frutan del aprendizaje”, comentó el chef de 
Mega, Miguel “Serrucho” Valenzuela, quien 
el próximo fin de semana realizará varias ac-

tividades familiares en Concepción con mo-
tivo de la ExpoMundoRural 2017. 

Otro chef que ha trabajado directamen-
te con niños es Michel Tilly, académico de 
Santo Tomás y miembro de la Academia Cu-
linaria Francesa, quien ha realizado distin-
tos talleres con menores de la Región del Bío 
Bío. “Son muy entusiastas y participativos, 
incluso tuve un caso que luego volvió a 
otros talleres pero de adultos. Allí lo impor-
tante es saber guiarlos y no dejarlos sin su-
pervición. Lo mejor es comenzar con rece-
tas sencillas, e informarles sobre los riesgos 
del fuego o del uso de los distintos cuchi-
llos; pues todos los cocineros hemos sufri-
do lesiones de ese tipo en el comienzo.

Programas en canales infantiles y expe-
riencias como Junior Master Chef han 
impulsado el interés de los niños por la 
cocina, fomentando la aparición de cur-
sos y talleres. El fenómeno sin  
duda repercutirá en un  
mayor interés  
académico.

Los niños auguran un 
buen futuro culinario

SIEMPRE CON PRECAUCIÓN
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Sabores y aromas desde la pantalla

Si se analiza la programación del cable y hu-
biese que seleccionar una temática predominan-
te, sin duda la gastronomía se lleva el primer lu-
gar, abarcando segmentos cada vez más trans-
versales. 

Y es que los espacios dedicados a la cocina 
han existido desde los inicios de la televisión, en 
especial si se considera la presencia de dueñas 
de casa en ciertos horarios, pero hoy el boom 
es global y con ello ha dado surgimiento a ver-
daderos iconos televisivos en materia culinaria. 

Sin duda el más afamado es el chef  Gordon 
Ramsay, quien no sólo sobresale por sus habili-
dades, sino también por su temperamento di-
recto y explosivo. Ese es el tono del popular “Kit-
chen Nightmares”, en el cual  va a restaurantes 
que están al borde de la quiebra para ayudar-
los a reinventarse. El famoso cocinero además 
participa en “Master Chef US” y en “Hells Kit-
chen” en el cual evalúa de manera despiadada 
a sus pares. 

Otro nombre clave es el de Anthony Bour-
dain con su programa “Sin reservas” en el 
cual va conociendo los platos característi-
cos de distintas culturas alrededor del mun-
do, incluyendo su recordada visita a Santia-
go. La línea es similar a la que sigue su co-
lega Andrew Zimmern en el programa 
Bizarre Foods, aunque este tiene un sello in-
cluso más exótico. 

 
SHOWS DE IMPORTACIÓN 

La lista de programas es tan variada como 
lo es el mundo culinario, con casos dedica-
dos a la cocina oriental, las parrilladas, el vino, 
los cupcakes e incluso los servicios callejeros 
o food trucks. Los espacios de competencia 
merecen mención aparte, con casos emble-
máticos como “Top Chef” o “Master Chef”, 
ambos transformados en una especie de 
franquicia, y que han tenido mucho éxito en 
nuestro país. 

    Y si de programas chilenos se trata, cada 
día vemos nuevas propuestas y recorridos 
asociados a la cultura y el patrimonio, como 
es el caso de “Picadas Chilenas”, “Cocine-
ros Chilenos” o “Recomiendo Chile”, este úl-
timo con presencia en las distintas zonas del 
territorio, poniendo énfasis en los platos tí-
picos y en el carisma de nuestra gente.

Chefs carismáticos como Gordon 
Ramsay, Anthony Bourdain o Andrew 
Zimmern hoy son considerados 
figuras internacionales del mundo 
del entretenimiento. Chile no está 
ajeno al boom de las competencias, 9 
y rutas de viaje para conocer los 
platos típicos de cada localidad. 

GASTRONOMÍA
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¿Bío Bío trabajólico? 
El 20% rinde más de 
45 horas a la semana

REGISTROS, ESO SÍ, MUESTRAN UNA BAJA EN LOS ÚLTIMOS AÑOS
¿Somos trabajólicos?  El último 

informe del INE detalló que du-
rante el año 2016 un 19,8% de los 
907 mil ocupados de la Región del 
Bío Bío rindió más de 45 horas se-
manales. 

A la fecha, en el último trimes-
tre abril-junio, el 18,7% cumple 
horas extras. 

Si bien los porcentajes pudieran 
ser altos, al analizar la base de da-
tos se desprende una baja. 

Por ejemplo, en el 2010 el pro-
medio fue de 30,5% personas ; el 
2011 25,3%; 2012 un 23,5%; el 2013 
un 21,9%; el 2014 un 20,4% y el 
2015 un cerrado 20%. 

Para el académico de ingeniería 
comercial de la Universidad San 
Sebastián, Javier Irarrázaval Laz-
cano, los números del INE dan 
cuenta de  que esta disminución  
es beneficioso para las empresas. 

“Esto no solo es una buena no-
ticia para los ocupados, sino tam-
bién para las empresas, dado el 
alto recargo (desde 50% extra) del 
pago de una hora extra de traba-
jo”, explicó Irarrázaval. 

Para el presidente de Irade, 
Eduardo Abuauad, detrás de que-
rer trabajar más tiempo obedece 
a una razón entendible. 

“Creo que hay una necesidad 
de hacerlo,  probablemente por 
las familias  que están viendo que 
en sus casas necesitan más recur-
sos y eso tiende a que trabajen 
más por temas de horas extras o 
por que si son independientes o 
pequeños empresarios lo hacen 
para tener más recursos”, dijo. 

Es por ello detrás de la disminu-
ción de horas extras, se esconde 
otra realidad, la de tener un traba-
jo extra, informal. Lo que en buen 
chileno se denomina: un “pituteo” 
o “pololito”. 
 
Flexibilidad laboral  

De ahí que hoy el debate de 
la flexibilidad horaria sea un 
tema en auge. 

“La diputada Vallejos pro-
puso hace unos meses un pro-
yecto de ley para reducir las 
horas semanales trabajadas de 
45 a 40, con el fin de avanzar ha-
cia el promedio de los países 
Ocde. Hay que reconocer que 
iniciativas de este tipo dismi-
nuirían el presentismo laboral, 
cuando los empleados calien-
tan la silla sin estar realmente 
trabajando o produciendo. Si 

ANDRES OREÑA P.

tensa, a tiempo 
completo; los de-

más, están ce-
santes. El 

mercado la-
boral es un 
m erca do 
di s creto 
(binario) 
c u a n d o  
en reali-
dad de-
b i é r a -

m o s  
a v a n z a r  

hacia uno 
más conti-

nuo, f luido, 
plástico, mol-

deable a cada reali-
dad, más flexible, con 

más oportunidades de tra-
bajar menos de 45 horas”, pun-

tualizó. 
Precisó, igualmente, que “qui-

zás hay algunos que no querrían 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

trabajar menos (considerando 
que implicaría un menor sueldo), 
pero quizás serían aún más pro-
ductivos si tuvieran horarios de 
ingreso y salida más acomoda-
dos, ahorrándose largos tiempos 
de traslado y conjugando mejor 
vida personal y laboral”. 

No por nada hoy uno de los tra-
bajos de moda es Uber como 
complemento por la elasticidad 
que permite. 

El seremi de Economía, Iván 
Valenzuela, reconoció que “efec-
tivamente somos trabajólicos, 
pero también es importante des-
tacar que las horas han ido dismi-
nuyendo y eso es positivo”. 

No obstante, precisó que “hoy 
se debe ser más eficiente y pro-
ductivo. Hay grandes brechas con 
países desarrollados y que se de-
ben incorporar mejoras en la le-
gislación laboral, como la reitera-
da flexibilidad. Hoy la ley lo con-
templa en cierta forma, pero se 
debe ir encadenando con otros 
servicios”. 

Puso como ejemplo al género 
femenino. Los informes del INE 
dan cuenta que en la Región son 
520 mil mujeres que se encuen-
tran inactivas. “Por cada 100 mil 
que se integran, el PIB crece un 
0,7%, lo cual es significativo. Por 
eso debemos generar las instan-
cias para que  puedan desempe-
ñarse desde sus casas sin dejar 
de lado tareas familiares.  Lo que 
debemos es mejorar la producti-
vidad y  eso significa entregar más 
competencias, conocimientos y 
habilidades para así tener más 
crecimiento. Debemos estrechar 
la brecha de que trabajamos mu-
cho, pero producimos poco”, ad-
virtió Valenzuela.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

nuestro trabajo fuera por metas, 
entonces el trabajar menos tiem-
po nos urge a ser más eficientes y 
productivos”, acotó el académi-
co de ingeniería comercial de 
la Universidad San Sebastián, 
Javier Irarrázaval. 

Y  es algo que suena den-
tro del Estudio de Percep-
ciones Económicas de Ira-
de. Los empresarios se ma-
nifestaron abiertos  en esta 
materia, eso sí, la Reforma 
Laboral no es vista con bue-
nos ojos. 

Irarrrázaval, en su calidad 
de experto,  insistió en que de-
biéramos avanzar hacia una ma-
yores facilidades de desempeño. 

De hecho, indicó que  efectuar  
menos horas se mejoraría la dis-
tribución del trabajo.  

“ Lo hacen  de manera muy in-

Promedio de horas 
que se trabajan

Según el INE, el  promedio de horas tra-
bajadas semanalmente en el Bío Bío es 
de 37,50%

El INE detalló que en el 2010 la cifra era más alta con un 
30,5%. Durante el último trimestre de 2017 el número 
alcanzado es de un 18,7% dentro de los 907 mil ocupados.
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“SII ya definió marco de acceso a los 
sistemas contables y tributarios”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN EXPLICÓ CRISTIAN MALDONADO, GERENTE GENERAL Y CEO DE FINANCIAL & TAX ADVISORY CONSULTORES:

“Antes de poder acceder a esta 
facultad se debían necesariamen-
te establecer las características de 
estos derechos y las obligaciones 
de los contribuyentes, que queda-
ron definidos en la publicación de 
la resolución Nº 56 del servicio 
emitida el 19 de junio del 2017”, 
partió aclarando Cristian Maldo-
nado, gerente general y CEO de Fi-
nancial & Tax Advisory Consulto-
res (Fintax Consultores). 

Maldonado cuenta además con 
experiencia en cargos gerenciales 
de empresas nacionales e interna-
cionales y estudios en Chile y el ex-
tranjero de doctorado en Adminis-
tración, entre otros. 

El profesional explicó los detalles 
de las nuevas atribuciones del Ser-
vicio de Impuestos Internos para 
ingresar digitalmente a las conta-
bilidades de las empresas de forma 
de poder  hacer más efectivas sus 
fiscalizaciones y por lo mismo, pes-
quizar de mejor manera las incon-
sistencias e irregularidades. 

- ¿Cuáles son las principales 
implicancias de que el SII tenga 
acceso a los sistemas contables 
de las empresas? 

- Las principales implicancias 
son: los sistemas se deben adecuar 
a los requerimientos de fiscaliza-
ción; se deben definir perfiles espe-
ciales en los sistemas, para poder 
acceder a la información, los que 
muchas veces con dificultad son 
manejados por los contribuyentes 
o los contadores; un acceso remo-
to a sus sistemas, que de no reali-
zarse adecuadamente, expone su 
información y archivos, de las dis-
tintas empresas que pueda mane-
jar, a que estos sean borrados, eli-
minados y/o modificados acciden-
talmente; acceso a las bases de 
datos, igual que el caso anterior, 

De acuerdo con el socio de la firma 
auditora, el SII estrenará mayores 
atribuciones para acceder a las 
contabilidades de las empresas que es 
importante tener en consideración.    

pero aún con un mayor riesgo si se 
encuentra en un servidor; dispo-
ner de manuales de uso, los que 
muchas veces ni siquiera existen 
en las empresas o cuentan con ellos 
los contribuyentes; disponer de un 
encargado con conocimientos téc-
nicos e informáticos, no todas las 
empresas disponen de estos servi-
cios y en el caso de los contadores 
externos, será un costo adicional 
que tendrán que incorporar en sus 
servicios para dar cumplimiento y 
sanciones, las que son pecuniarias 
de acuerdo a las reglas del articulo 
97 del código tributario y la limita-
ción en la presentación de infor-
mación a los juicios tributarios, por 
no cumplimiento, dispuesto en el 
articulo 132 del código tributario. 

- ¿Cómo surge este requeri-
miento? 

- La Ley 20.780, incorporó el ar-
ticulo 60 bis en el Código Tributa-
rio, estableciendo la facultad del 
servicio para acceder a los sistemas 

CREDITO FOTO

dan acceder con los respectivos 
manuales que expliquen su funcio-
namiento. La empresa debe dispo-
ner de personal técnico o informá-
tico que pueda atender las consul-
tas de quienes acceden a sus 
sistemas o bases de datos. 

- ¿Qué otros aspectos deben 
tenerse presente respecto de los 
nuevos requerimientos del SII? 

- Que esto afecta a los contribu-
yentes que llevan información con-
table o tributaria en hojas sueltas o 
por aplicaciones informáticas o sis-
temas tecnológicos. No todas las 
empresas cuentan con sistemas 
distintos de una planilla Excel. 

Los contadores externos son 
quienes tienen los sistemas que 
manejan los registros contables y 
tributarios de los contribuyentes. 

Se debe disponer de tiempo y re-
cursos para atender los requeri-
mientos exigidos, que finalmente le 
serán endosados a los contadores. 

La aplicación practica, por un 
tema de recursos y tiempo, es para 
grandes empresas o grandes contri-
buyentes, pero la ley los incluye a 
todos sin discriminar. 

Es importante mencionar, que 
se indica en la Resolución que es 
acceso a información Contable y 
Tributaria de los contribuyentes, 
por lo que queda claro que son 
dos fuentes de información dis-
tintos, la Contable que tiene una 
única fuente en las Normas Inter-
nacionales de Información Finan-
ciera (Ifrs/Niif ) y la Tributaria por 
las disposiciones de las Leyes Tri-
butarias, Circulares, Resoluciones 
y/o Oficios. 

- ¿Cuántas empresas se verán 
afectadas con el nuevo sistema 
en el Bío Bío?  

- Si se consideran lo que estable-
cido en la ley Nº 20.780, respecto al 
articulo 60 bis del código tributa-
rio, y la resolución Nº 56 del servi-
cio, se pueden ver afectadas “to-
das” las empresas del Bío Bío que 
llevan su registros contables y tri-
butarios en hojas sueltas o por 
aplicaciones informáticas o siste-
mas tecnológicos, que son los con-
tribuyentes sobre los cuales se 
puede aplicar esta facultad seña-
lada en el código tributario.

informáticos de los contribuyen-
tes, que posteriormente el servicio 
a través de su resolución Nº 56 del 
2017, ha definido las facultades 
que tiene, los accesos que debe te-
ner, las restricciones, los cumpli-
mientos y plazos. 

- ¿A partir de cuándo está o 
estará vigente el acceso del SII a 
la contabilidad de las empresas? 

- De la fecha de la emisión de la 
ley Nº 20.780, que incorporó el ar-
tículo 60 bis en el código tributa-
rio (año 2014), pero antes de po-
der acceder a esta facultad se de-
bían necesariamente establecer 

las características de estos dere-
chos y las obligaciones de los con-
tribuyentes, que quedaron defi-
nidos en la publicación de la reso-
lución Nº 56 del servicio emitida 
el 19 de junio del 2017. O sea aho-
ra el servicio y el contribuyente 
sabe como funciona. 

- ¿Qué cambios deberán adop-
tar las empresas para este nue-
vo escenario? 

- Disponer de perfiles en sus sis-
temas para el acceso remoto de 
terceros, lo mismo que disponer 
de las bases de datos, de los archi-
vos de sus sistemas, al que se pue-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La empresa debe disponer de 
personal técnico o informático 
que pueda atender las 
consultas de quienes acceden a 
sus sistemas”.

“Se pueden ver afectadas 
‘todas’ las empresas del Bío Bío 
que llevan sus registros 
contables y tributarios en hojas 
sueltas”.

“Es importante mencionar, que 
se indica en la Resolución que 
es acceso a información 
Contable y Tributaria de los 
contribuyentes”.
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JUAN ANTONIO SEÑOR Y RICARDO GOUËT RESPONDIERON LAS PRINCIPALES INQUIETUDES RESPECTO DE LA MATERIA

Seremi de Hacienda y presidente de Cpcc 
dan sus visiones sobre las pensiones 
Mientras Señor defendió al Gobierno respecto de los puntos más polémicos, Gouët hizo lo propio 
acerca de las observaciones del sector empresarial. Sí, coincidieron en que es un cambio necesario.

- ¿En que se basa el Go-
bierno para que el 5% de 
cotización adicional  sea 
financiado en un 100% 
por el empleador? 

- Un análisis de la situa-
ción de las pensiones, que 
son muy bajas, da cuenta 
que se hace necesario au-
mentar  el ahorro que efec-
túan los trabajadores para 
mejorar el monto disponi-
ble al final de su vida labo-
ral, que permita generar 
una pensión más alta. En la 
mayoría de los países y en 
Chile, antes de 
la reforma 
de 1980, el 
e m p l e a -
dor hace 
una con-
t r i b u -

“Esta visión considera que los 
trabajadores son una parte vital”

ciencia e independencia, 
sus consejeros son nom-
brados por una cantidad 
de años que va más allá de 
un gobierno y con aproba-
ción del Senado. Este orga-
nismo tiene un sentido 
distinto en la administra-
ción de los fondos de lo 
que hacen las AFP, puesto 
que  tiene componentes 
de corto, mediano y largo 
plazo y de alguna manera 
introduce un punto de 
comparación para el cos-
to del Sistema. 

-  ¿Cuál 
es la idea 

respecto de 
limitar el 
traspaso de 

fondos de 
pensión solo a 

aquellos adya-
centes? 

- Siendo el aho-
rro para las pensio-

nes, esencialmente de 
rentabilidades a largo pla-
zo, y los cotizantes inex-
pertos en el manejo finan-
ciero, aparece razonable,  
evitar cambios bruscos de 
Multifondos, debido al ries-
go de pérdidas que esto sig-
nifica. 

- ¿Está de acuerdo con 
Alfredo Moreno, respec-
to de que el 2% que sale 
del 5% adicional es un 
impuesto al trabajo? 

- Yo lo consideraría un 
aporte y no un impuesto, 
pero esto depende de cómo 
uno ve la  vida, puede verla 
en forma individualista y 
yo me rasco solo, o puede 
verla en un sentido de co-
munidad, de equipo.

ción para la jubilación de 
sus trabajadores. Esta vi-
sión considera que los tra-
bajadores son una parte 
vital de la organización, 
donde su aporte a esta, es 
la piedra angular del éxito 
o fracaso, Chile aparecía 
como una excepción den-
tro de la comunidad inter-
nacional. 

- ¿Cómo se justifica 
una nueva entidad esta-
tal para administrar los 
fondos de pensión? 

- El diseño de la nueva 
entidad es riguroso y pre-

tende ser un organismo 
técnico, al estilo de la 
orgánica del Banco 
Central de Chile, del 
cual nadie duda de 
su prestigio, efi-

- ¿Está de acuerdo con 
que el 5% de cotización 
adicional sea financiado 
100% por el empleador?  

- Primero que todo, nos 
parece positivo que se le-
gisle para incrementar el 
ahorro para pensiones. Los 
chilenos vivimos 10 años 
más que antes, y por lo tan-
to, es necesario ahorrar 
más para financiar una 
pensión para un mayor nú-
mero de años de vida. Los 
empleadores aportarán 
para una mayor jubilación 
de sus trabajadores y en 
ese sentido, son estos últi-
mos quienes deberían de-
cidir dónde quieren coti-
zar y si quieren aportar 
una parte a un fondo soli-
dario. 

- ¿Está de acuerdo con 
que se cree una nueva 
entidad estatal para ad-
ministrar los fondos de 
pensión? 

- Para gestionar este nue-
vo aporte de 5%, nos pare-
ce que se debería aprove-
char el sistema existente y 
no incurrir en mayores gas-
tos en infraestructura y 
gestión de personas. Incor-
porar más costos, aunque 
sean mínimos, implican un 
aumento de ellos, lo que 
redunda finalmente en me-
nos beneficios para el pen-
sionado. 

- ¿Cuál es su opinión 
respecto de limitar el 
traspaso de los fondos 
de pensión? 

- El actual sistema se 
debe perfeccionar, tal vez 
incorporar mayor compe-
tencia en el mercado de 

“El 2% que se destinaría a un fondo 
solidario, en realidad es un impuesto”

acuerdo con Alfredo Mo-
reno, respecto de que el 
2% que sale del 5% adi-
cional es un impuesto al 
trabajo? 

- El 2% que se destinaría 
a un fondo solidario, en 
realidad es un impuesto, 
los trabajadores, aún los 
que ganan menos, debe-
rán financiar incluso a 
quienes ganaron más que 
ellos. Es necesario mejo-
rar las pensiones pero nos 

parece que hay alter-
nativas más ade-

cuadas, como 
impuestos ge-

nerales que 
p a g u e n  
q u i e n e s  
más ganan.

AFP para conseguir bajar 
las comisiones. 

Actualmente y en su ma-
yoría, los trabajadores 
pueden optar libremente 
en qué AFP y en qué  fon-
do cotizar, y si quieren 
cambiarse de un fondo a 
otro cuando lo estiman 
conveniente. Limitar eso 
nos parece que es retroce-
der y coartar la libertad de 
elección y de decisión de 
una inversión relevante 
para el futuro de cada 
trabajador. ¿Por 
qué el Estado de-
biera decidir 
dónde debo te-
ner mi pensión? 

- ¿Está de 
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La propuesta del Gobierno 
acerca de aumentar las pensio-
nes a través del aumento del 5% 
de las cotizaciones no ha estado 
lejos de la polémica. 

Los puntos en discusión levan-
tas varias interrogantes: si el 
100% del 5% adicional debe ser 
financiado sólo por el emplea-
dor; si el 2% de ese 5% adicional 
debe íntegramente a un fondo 
común solidario y si es conve-
niente la creación de nuevas en-
tidades públicas, con los costos 
que esto conlleva, para la admi-
nistración de  los nuevos fondos. 

Todo lo anterior forma parte de 
las inquietudes que fueron trans-
mitidas a Juan Antonio Señor, se-
remi de Hacienda del Bío Bío y a 
Ricardo Gouët, presidente de la 
Cámara de la Producción y el Co-
mercio de Concepción, gremio re-
presentante del sector empresa-
rial regional. Ambos entregaron 
sus respectivas visiones respecto 
de la materia. 

 
Destrucción de empleos 

Otro de los elementos que 
causó cierto revuelo fue el infor-
me sobre el efecto en la produc-
tividad, preparado entre el Mi-
nisterio de Hacienda y el Minis-

terio del Trabajo y que entre sus 
conclusiones indica que entre 
los máximos efectos en el em-
pleo al ejecutarse  la reforma a 
Ley de Pensiones propuesta por 
el Gobierno estaba la destruc-
ción de  394 mil empleos. 

Ante las consultas de la prensa 
a la Presidenta Bachelet sobre el 
informe, la primera mandataria 
negó conocer el informe y cues-
tionó la veracidad del mismo. 

Lo anterior, implicó que más 
tarde la vocera del Gobierno sa-
liera  dar explicaciones en cuan-
to a que la Presidenta no ha-
bría tenido acceso “físico” al do-
cumento del informe, pero sí 

tenía conocimiento de su exis-
tencia. 

Así lo rectificó, posteriormen-
te, el ministro de Hacieda, Ro-
drigo Valdés ante un medio de 
comunicación nacional especia-
lizado en Economía. 

Otro de los aspectos a consi-
derar respecto de esta polémica 
tiene que ver con las críticas al 
Gobierno sobre que se trataría 
de aprobar una reforma a Ley de 
Pensiones en sólo 15 días, sin el 
tiempo debido.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 394 mil

Empleos destruidos serían parte de los 
costos máximos calculados en el informe 
de productividad de la nueva Ley.
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Pyme penquista va por 
premio Vial Espantoso
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De un total de 128 postulantes a 
nivel nacional, un selecto jurado 
eligió las 20 pequeñas y medianas 
empresas que siguen en compe-
tencia para alcanzar el premio 
Carlos Vial Espantoso que busca 
fortalecer la relación entre las em-
presas y sus trabajadores.  

Se trata de la empresa Ingeland, 
de Concepción que compite junto 
a otras 19 en su categoría Pyme. 

Según detalla su sitio web, Inge-
land “Consultores de Ingeniería” es 
una empresa de carácter regional 
que desde el año 2008 reúne a pro-
fesionales de diversas áreas rela-
cionadas con la Ingeniería Civil.  

Su equipo de trabajo se forma 
con un marcado objetivo común 
que es “prestar servicios de ingenie-
ría de calidad, desarrollando pro-
yectos con sistemas de trabajo que 
se alejaran de lo clásico y tradicio-
nal, lo que permitió crear una em-
presa menos rígida, integradora, 
moderna, dinámica y de estructu-
ra más bien horizontal, donde lo 
primordial es el equipo de trabajo, 
en conjunto con una estructura di-
gital basada en un diagrama de tra-
bajo ordenado y sistematizado”. 

 En la web corporativa se indica 
además que “el principal capital 
que se ha consolidado a lo largo 
del tiempo es sin duda el alto es-
tándar profesional y técnico del 
equipo de trabajo, que lleva a cabo 
cada tarea con la convicción de 
entregar un servicio de excelencia 
alineado con las políticas y la vi-
sión de esta empresa”.  

El próximo 22 de octubre, los 
jurados de ambas categorías se 
reunirán nuevamente para elegir 
a las empresas ganadoras. 

Tricahue  es otra de las empre-
sas que se encuentran compitien-
do y que pertenece a la comuna de 
Cauquenes, en la vecina Región 
del Maule.

INGELAND

QUEDÓ SELECCIONADA ENTRE LAS 20 MEJORES A NIVEL NACIONAL

Ingeland Consultores de Ingeniería deberá esperar hasta el 
22 de octubre la decisión final del jurado en su categoría.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl Creación de una 

empresa menos rígida
“integradora, moderna, dinámica y de 
estructura más bien horizontal, dónde 
lo primordial es el equipo de trabajo”. 

El desarrollo integral de sus estudian-
tes junto a la comunidad, es una de las 
principales metas del colegio. Por ello, 
constantemente los motivan a la prác-
tica de actividades deportivas y a su 
participación en distintas iniciativas 
tendientes a potenciar sus destrezas y 
habilidades con miras hacia el futuro.  

Una verdadera fiesta deportiva se vi-
vió el pasado sábado 12 de agosto en 
los campos deportivos The Wessex 
School. Se trata de la Novena Versión 
The Rugby Wessex Cup;  torneo  orga-
nizado por este colegio y que reunió a 
cientos de alumnos de la región, pa-
dres y apoderados, y amantes de esta 
disciplina.  

En la modalidad Festival participa-
ron escolares de 1º a 6º básico del 
Club de Rugby Los Troncos, Universi-
dad de Concepción, Lycée Charles 
de Gaulle, Colegio Padre Hurtado de 
Chillán, entre otros establecimientos, 
en las categorías menores de 8, de 10 
y  12 años. Iniciativa que buscó fomen-
tar la recreación y sociabilización en-
tre los niños. 

En tanto la categoría Senior- alumnos 
de 3º y 4º- convocó al Instituto Inglés 
de Rancagua, Wessex School, Semina-
rio, Universidad de Concepción,  Tron-
cos RC y Padre Alberto Hurtado de Chi-
llán, equipos que compitieron en la 
modalidad olímpica Seven a Side, don-
de éste último se impuso adjudicándo-
se finalmente la copa. 

Juan Pablo Cofré, encargado del 
área de Rugby del colegio, comentó 
que “el rugby se utiliza dentro de la ma-

PubliReportaje

La 9ª versión The Rugby Wessex Cup junto al Café Científico son 
parte de las actividades que desarrolla el colegio tendiente a 
formar jóvenes para la vida universitaria y profesional.

EN CONCEPCIÓN:

lla curricular por los valores que entrega a 
los escolares, como el trabajo en equipo, 
el compañerismo, el respeto hacia el rival 
y los árbitros, entre otros”. 

 
La Ciencia al alcance de la mano 

Café Científico es una de las innova-
doras iniciativas organizadas por el De-
partamento de Ciencias The Wessex 
School, cuyo objetivo fue acercar el 
mundo de la ciencia a los estudiantes. 
La actividad se desarrolló el pasado 9 de 
agosto y en ella, alumnos de 3º y 4º me-

dio representaron a destacados cientí-
ficos a nivel mundial dando a su cono-
cer a sus compañeros y a otros escola-
res de 5º y 6º que fueron invitados al 
agradable espacio de conversación, la 
vida y obra de estos insignes represen-
tantes del área. 

“Este café tuvo la finalidad de que los 
alumnos se sintieran más cercanos a la 
ciencia motivándolos a conocerla de una 
forma más grata para ellos”,  destacó Ka-
rina Sepúlveda, jefa del Departamento de 
Ciencias.

THE WESSEX SCHOOL ACERCA 
EL DEPORTE Y LA CIENCIA A SUS  
ALUMNOS Y A LA COMUNIDAD

PRIMERA OLIMPIADA  
DE INGLÉS 2017 

CONCURSO INTERESCOLAR 
Organizado por  

DEPARTAMENTO DE INGLÉS, THE 

WESSEX SCHOOL, CONCEPCIÓN 
  “Un portal hacia el futuro y la cultura inglesa” 
  
La Olimpiada de Inglés es 

un examen único en su cla-
se y primera en la historia 
de las pruebas de idioma 
inglés en Chile reconoci-
do a nivel internacional. 
La prueba evaluará el 
conocimiento que poseen los 
estudiantes de los pilares del lengua-
je para tener una comprensión profunda del 
pensamiento crítico y del razonamiento ló-
gico, demarcando las diferencias entre el in-
glés oral y escrito. La idea de esta prueba es 
introducir a los estudiantes en este Sistema 
internacional de pruebas del idioma inglés, 
y  que ellos sean conscientes de sus habili-
dades para un uso productivo e integrado. 

 
PARTICIPATING SCHOOLS: 

  
The Wessex School, Chillán 
The Thomas Jefferson School 
Colegio Alemán de Concepción 
Colegio Concepción Pedro de Valdivia 
Almondale Lomas 
Colegio Fraternidad 
Colegio Arauco 
Colegio A-lafken 
Colegio Concepción San Pedro 
Escuela Adelaida Migueles Soto 
St. John´s School 
Kingston College 
Colegio Chileno Árabe 
Colegio Concepción Chiguayante 
Inmaculada Concepción 
Liceo Particular Los Andes 
Escuela D-465 Thomas Jefferson 
Colegio Alerce 
Colegio Aurora de Chile, Chiguayante 
American Junior College 
The Wessex School, Concepción
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DEUDA PREVISIONAL: 

Uno de los cambios que 
propone la reforma previsio-
nal, en cuanto a la regula-
ción de las AFP, tiene que ver 
con la forma en que las admi-
nistradoras cobran los pagos 
previsionales, creando un 
Sistema Único de Cobranza 
de Cotizaciones. 

Según detalla el informe 
de productividad que acom-
paña al proyecto de ley que 
ingresó el pasado lunes al 
Congreso, al 31 de diciem-
bre de 2016 había más de un 
millón de juicios vigentes a 
causa del no pago de las co-
tizaciones por parte de los 
empleadores. Los procesos 
son llevados de manera inde-
pendiente por cada AFP, lo 
que cambiaría con la inicia-
tiva del Ejecutivo. 

Del documento se des-
prende que la descoordina-
ción entre las administrado-
ras ha llevado al elevado nú-

US$424 mills. de cotizaciones impagas 
y 17% proviene de la Construcción
A diciembre de 2016 había 2,2 millones de 
afiliados con al menos una cotización impaga 
por parte de sus empleadores. Éstos últimos no 
superaban los 260 mil. Los juicios por las 
morosidades superaron el millón en 2016.

metálicas (13%), según deta-
lla el reporte emanado de los 
ministerios de Trabajo y Ha-
cienda. 

En cuanto al monto de la 
morosidad, un 45,5% de los 
empleadores posee una deu-
da de $500.000 o menos. “El 
stock de deuda acumulada y 
reajustada por concepto de 
cotizaciones declaradas y no 
pagadas ascendió a $274 mil 
millones (US$424 millones), 
lo que equivale al 0,3% del 
valor de los fondos de pensio-
nes”, destaca el reporte. 

En la misma línea, agrega 
que el monto por intereses a 
diciembre de 2016 fue de 
$1.912 mil millones (US$2.958 
millones), equivalente a un 
1,7% del valor de los fondos. 

Respecto del recargo en 
beneficio de los afiliados, és-
tos ascendieron a $369 mil 
millones, mientras que el que 
fue en beneficio de las admi-
nistradoras por gestiones de 
cobranza fue de $88 mil mi-
llones. Así, “en total la deuda 
acumulada incluyendo inte-
reses, reajustes y recargos fue 
de $2.643 mil millones 
(US$4.089 millones) lo que 
representa un 2,4% del fondo 
de pensiones acumulado”, 
sentencia el documento. 

Con todo, en cuanto a la ca-
pacidad de recuperar las coti-
zaciones, durante 2016 un 44% 
fue pagada al mes de genera-

CAROLINA ECHAGÜE M.

mero de causas judiciales, ya 
que las AFP “no comparten 
información sobre el estado 
de pago de cotizaciones y so-
bre el estado de cobranzas 
previsionales”, puntualiza el 
documento que entre sus re-
dactores tuvo al asesor del 
ministerio del Trabajo, Cris-
tóbal Huneeus. 

Según explica el informe, al 
término del año pasado los 
afiliados con al menos una 
cotización impaga por parte 
de sus empleadores ascen-
dían a más de 2,2 millones, 
mientras que los empleado-
res que mantienen las deu-
das no superan los 260 mil. 

A nivel de sector económi-
co, la construcción lidera en 
morosidad con un 17% del 
total, le sigue comercio al por 
mayor y menor, repuestos de 
vehículos automotores/en-
seres domésticos (15%), e in-
dustria manufactureras no 

ción (mes siguiente al devenga-
miento de la remuneración). 

 
Facultades del sistema 

Generar economías de es-
cala en el proceso de cobran-
za, mejorar la eficiencia del 
proceso de cobranza y facilitar 
la fiscalización, son los tres ob-
jetivos que tiene el nuevo sis-
tema único de cobranza, el 
cual le otorgará a las adminis-
tradoras la facultad de acceder 
a bases de datos como las del 
Servicio de Impuestos Inter-
nos, la Dirección del Trabajo y 
todas aquellas entidades que 
recauden cotizaciones.
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Seguro de cesantía para cubrir lagunas
Hasta un 16% podrían disminuir los fondos acumulados en el 

Fondo de Cesantía (FC) Colectivo a propósito del cambio pro-
puestos por la reforma al sistema de pensiones que el Gobierno 
ingresó a trámite parlamentario la semana pasada. Este cálcu-
lo fue realizado por la Superintendencia de Pensiones.

17%
Es la morosidad de la construc-
ción, le sigue comercio al por 
mayor y menor, repuestos de 
vehículos automotores/enseres 
domésticos (15%), e industria 
manufactureras no metálicas 
(13%), según detalla el reporte 
emanado de los ministerios de 
Trabajo y Hacienda

45,5%
de los empleadores posee una deuda de $500.000 o menos. El stock 
de deuda acumulada y reajustada por concepto de cotizaciones 
declaradas y no pagadas ascendió a $274 mil millones (US$424 millo-
nes), lo que equivale al 0,3% del valor de los fondos de pensiones.
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Los destinos preferidos de los 
viajeros para Fiestas Patrias
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SEGÚN EL SITIO ESPECIALIZADO EN VIAJES, DESPEGAR

Río de Janeiro, Buenos Aires, Lima y Orlando y a nivel nacional, respecto a 
reservas hoteleras, son Isla de Pascua, Iquique, Puerto Varas y La Serena.

De acuerdo a los datos de Despe-
gar, agencia especializada en viajes, 
los destinos preferidos por los chi-
lenos que viajan al extranjero para 
las Fiestas Patrias son: Río de Janei-
ro, Buenos Aires, Lima y Orlando.  

Río de Janeiro es la ciudad de Bra-
sil que más reservas hoteleras cuen-
ta para las celebraciones del 18 de 
septiembre, esto debido a los encan-
tos que posee, tales como las playas 
de Copacabana, Ipanema y Leblon.  

A nivel local, respecto a reservas 
hoteleras, Isla de Pascua ha pre-
sentado un crecimiento importan-
te como destino para pasar estas 
Fiestas Patrias. Iquique, Puerto Va-
ras y La Serena también se han al-
zado como destinos predilectos. 

La preferencia por destinos na-
cionales son variados entre sí, como 
Isla de Pascua, Iquique o Puerto 
Varas, según muestra el interés de 
los turistas nacionales, inclinada 
por conocer una geografía que sor-
prende con una amplia diversidad 
de climas, cultura, historia y de pai-
sajes naturales, y que hacen de Chi-
le un destino sumamente intere-
sante de conocer. 

Dado que falta alrededor de un 
mes para el “18”, las preferencias de 
viaje de los chilenos se inclinan en un 
70% por destinos fuera del país. “A me-
dida que nos acercamos a esa sema-
na, la tendencia tenderá a equilibrar-
se, ya que los viajes dentro de Chile se 
planifican y compran con mayor cer-
canía a la fecha en que se quiere via-
jar”, comenta Dirk Zandee, Country 
Manager de Despegar Chile. 

El furor por Brasil 
Río de Janeiro, Salvador, Floria-

nópolis son los destinos más recono-
cidos del país Mais Grande do Mun-
do, pero definitivamente no los úni-
cos. En el último tiempo, playas no 
tan conocidas están siendo visitadas 
por los viajeros nacionales. Despegar  
entrega como recomendaciones 
para este “18”: Baia do Sancho, que 
está considerada una de las mejores 
del mundo. Este paraíso se encuen-
tra en Fernando de Noronha, un ar-
chipiélago formado por 21 islas y si-
tuado en medio del océano Atlánti-
co. La isla principal, que es la única 
habitada, cuenta con varias playas 
ideales para hacer buceo o snorkel, 
debido a la visibilidad de sus aguas 
y la variedad de la fauna marina.

LA PREFERENCIA por destinos nacionales son variados entre sí, como Isla de Pascua, Iquique o Puerto Varas.

Equipo Economía & Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Alumnos están a la vanguardia 
en tecnología de Ecomotores
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LA CPCC APOYA LA FORMACIÓN DE CAPITAL HUMANO DESDE EDADES TEMPRANAS

Compatibilizan trabajo en empresas y estudios formales, y al egresar ya están 
capacitados para entrar al mundo laboral, o continuar estudios en enseñanza 
superior, pero con base actualizada en las últimas tecnologías automotrices.

Una notable iniciativa que ya lle-
va dos años están liderando liceos 
de la intercomuna al alero del tra-
bajo de la Corporación de Estudio, 
Capacitación y Empleo de la Cáma-
ra de la Producción y del Comercio 
de Concepción.  

Se trata de formación de capital 
humano desde la enseñanza media 
en ecomotores, lo que ha permiti-
do   a los alumnos estar a la van-
guardia de las nuevas tecnologías, 
tomando la delantera incluso fren-
te a servicios técnicos formales, de-
bido al notable y vertiginoso avan-
ce tecnológico. 

Y este esfuerzo cobra mayor va-
lidez en el contexto del impulso 
que se está dando a nivel guberna-
mental a la llamada electromovili-
dad, tendencia mundial que inclu-
so ha llevado a países como Norue-
ga plantearse la meta de prescindir 
de autos a combustión al 2025. 

Desde la Corporación explica-
ron que mantienen la adminis-
tración delegada de cinco esta-
blecimientos fiscales técnico pro-
fesionales, dos de ellos, el Liceo 
Industrial de Concepción y el Li-
ceo Industrial de Tomé, que im-
parten la especialidad de Mecáni-
ca Automotriz. 

 Todo comenzó en 2015, cuando 
en el marco de un proyecto de ac-
tualización curricular, el Ministerio 
de Educación aprobó los nuevos 
planes de estudio de las especiali-
dades que se imparten en los liceos 
corporativos, planes de estudio 
propios, trabajados durante dos 
años entre docentes y representan-
tes de empresas. La idea de este 
modelo, es plasmar en los módulos 
de estudio los reales requerimien-
tos de la industria y visualizar lo 
que se viene a futuro. 

 En el caso de Mecánica Auto-
motriz se contó con la asesoría de 
Emasa y Forteco y se definieron 
dos módulos plus, como los deno-
minan, “Ecomotores” y “Normas 
internacionales para el control 
de emisiones”. 

 Y fue en junio de 2015 cuando se 
inauguró en cada uno de los liceos, 
un laboratorio de Ecomotores, 
destinado a la enseñanza de los 
alumnos. Este laboratorio cuenta 
con un auto híbrido, un auto a gas, 
un dinamómetro, plata elevado-

de la electromovilidad una buena 
opción para descontaminar el aire, 
lo que permite augurar el creci-
miento en el tiempo de este tipo de 
tecnologías, lo cual avala el objeti-
vo de este esfuerzo. 

  Por su parte, el jefe de carreras 
del Liceo Industrial de Concep-
ción, Luis Laporte, explicó que esto 
ratifica el lema que tienen: “Con vi-
sión de futuro”, lo que marca la mi-
rada que tienen estos talleres y 
que obliga a contar con lo último 
en equipamiento y constantes ac-
tualizaciones curriculares. 

“Nos capacitamos constante-
mente tanto en Chile como en Bra-
sil”, acotó. 

Lo anterior cobra mayor rele-
vancia si se toma en cuenta el de-
safío planteado por el ministro del 
Medio Ambiente, Marcelo Mena, 
quien aseguró que el camino de la 
energía renovable va a ser limpio 
inevitablemente: “El principal de-
safío es cómo traemos los benefi-
cios de la energía renovable a la 
reducción de emisiones en sectores 
como residencial, industrial y 
transporte, donde se proyecta que 
estará el mayor crecimiento de las 
emisiones de Chile. Por lo tanto la 
solución a la electromovilidad, de 
calefacción eléctrica, van a ser par-
te de la matriz energética futura y 
eso va a permitir tener ciudades 
más limpias y más preparadas para 
el cambio climático”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

ra, equipos de diagnóstico, ma-
quetas de motores y, un auto eléc-
trico recientemente adquirido. 

 El año pasado egresó la prime-
ra generación formada con los 
nuevos planes de estudio, los que 
les permite desde ya estar prepa-
rados para trabajar con estas nue-
vas tecnologías. 

 Así mismo, todos los años, los 
docentes de la especialidad asisten 
a capacitación, tanto dentro como 
fuera del país, para mantenerse al 
día y transmitir esos conocimien-
tos a los alumnos. 

Así lo explicó el profesor Ren-

zis Guzmán, del Liceo Industrial 
de Concepción. 

El es el docente a cargo del La-
boratorio de Ecomotores y ha 
viajado a Brasil a capacitarse en 
el centro tecnológico de Emasa 
Bosch. 

“Este taller de Ecomotores vin-
cula el trabajo académico, tanto en 
formación dual como profesional, 
es decir, los alumnos de 3° y 4° me-
dio van a la empresa los días lunes 
y martes, jueves y viernes, com-
plementando el estudio en el pro-
pio liceo”. 

Guzmán destacó el equipamien-

to de primer nivel, lo que permite al 
alumno estar al tanto de lo último 
en tecnología de motores y de los 
propios equipos para su manten-
ción, en un área mecánica de últi-
ma generación ligada a modelos 
eléctricos y también a gas. 

“Lo importante es estar a la van-
guardia de las nuevas tecnologías, 
complementándolo con el trabajo 
en las propias empresas de servi-
cios técnicos”. 

Sobre la proyección, el profesor 
Guzmán recordó que muchas ciu-
dades chilenas tienen el problema 
de la contaminación, lo que hace 



Sociales

Seminario 
internacional de 

publicaciones científicas en la UBB
Más de un centenar de directivos 

universitarios, académicos, inves-
tigadores, editores y estudiantes de 
pre y posgrado congregó el semina-
rio internacional Experiencias en la 
publicación de artículos científicos: 
La mirada de los actores, realizado 
en la Universidad del Bío-Bío. A la 
cita concurrieron representantes 
del plantel anfitrión y de otras casas 
de estudios superiores de la Región 
y de la zona norte y sur del país, 
quienes compartieron antecedentes 
teórico-prácticos para impulsar la 
divulgación del conocimiento.

LINETTE SALVO, Iván Santelices y Patricia Muñoz.

MARCOS PEÑA, Claudia Mora y Humberto Castillo.

CLAUDIA PLEGUEZUELOS, Francisco Ganga y María Loreto Mora.

MARIANELA  MORAGA, Sergio Vargas, Mario Ramos, Félix de Moya y Sergio Acuña.

FRANCISCO GANGAS, 
Wendolin Suárez, Rubén 

Ananías y Ana Zazo.

FÉLIX de 
Moya.

CAROLINA FLORES y Nelly Lagos.

CECILIA POBLETE, decana Facultad de 
Arquitectura UBB y Marco Ferruzca.

MANUEL MANRÍQUEZ y Humberto Valenzuela. CAMILO GUTIÉRREZ y Rodrigo Díaz. ELÍAS ALBORNOZ y Laura Marín.
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Erede 2017:  
Aquí y Ahora

El Encuentro Regional de Empresas más importante 
del sur de Chile, trajo a Concepción las señales y pers-
pectivas económicas, en conjunto con la relación em-
presa sociedad como temática de esta nueva versión.  

El “aquí y ahora”, significó el realce que ha tenido 
la Región del Bío Bío, partiendo por ser el lugar don-
de se gestó la Independencia de Chile y llegando al 
punto de que en la regiones vive más del 60% de la po-
blación chilena. Esta iniciativa desarrolló la idea de 
tomar las decisiones correctas entre las distintas vi-
siones de sociedad, dialogando de manera construc-
tiva con los invitados, que este año fueron Bernardo 
Larraín, Juan Andrés Fontaine, Alejandro Micco, Eu-
genio Tironi, Francisca Tondreau, Marcelo Cicali, 
Mauro Mosciatti, Gonzalo Müller, Marta Lagos, John 
Müller y Gloria de la Fuente.

JAVIER ÁLVAREZ, Andrés Arriagada, Eduardo Abuauad, Bernando Larraín, Juan Eduardo Gallardo y Francisco Miguieles.

DANIEL VIAFORA y Pedro Pablo del Campo.

CARLOS ESSMANN, Andrea Muñoz y Pedro Badilla.

CRISTIAN ARAYA, Óscar Facusse y Miguel Veloso.

MAURO MOSCIATTI y Francisca Tondreau. ANDRÉS FOSK, Beatriz Seguel y Juan Eduardo Gallardo.

ALBERTO SANHUEZA y Erwin Martin. CHRISTIAN ARAYA,  Ricardo Zencovich y Miguel Veloso.
CARINA SANHUEZA, Lissette Martel, Ana María San Martín y Pilar 
Varela.

Sociales

PAULINA RUBIO y Rodrigo Díaz.
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NELSON HERNÁNDEZ, Bolívar Ruiz y Martín Zilic.

ALEXIS ALARCÓN, Patricio Estay, Daniela Díaz y Francisco Henríquez.

JOSÉ MIGUEL MANDIOLA y Javier Roa. FRANCISCO MIGUIELES, Charles Kimber y Francisco Bañados.CAROLA VENEGAS, Christian Schmitz, Paulina Astroza y Roberta Lama.

CRISTIAN CONTRERAS y Ricardo 
Zencovich. EDUARDO ABUAUAD, Paulina Rubio y Claudio Santelices.

PAULINA PINCHART, María Eugenia Alcérreca y  
Antonio Rivas.RONALD RUF, Miguel Angel Romero, Paola Vilugrón y Óscar Facusse.HORACIO GALAZ, Sergio Araneda y Miguel Parra.

ÁLVARO ORTIZ, Alejandro Micco y Juan Antonio Señor. RODRIGO PIDERIT y Paul Esquerré.
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Una cita 
imperdible para 
los amantes de la 

buena música

STGO ROCK CITY

Aunque es una gran fiesta musi-
cal a realizarse en la capital del 
país, no cabe duda que su impor-
tancia y trascendencia igual reper-
cute e impacta al resto de las regio-
nes, principalmente, por la calidad 
de los invitados a la inédita convo-
catoria.  

Faltando casi un mes para el Stgo 
Rock City las expectativas por ver 
en tan sólo dos días a Guns n’ Roses,  
The Who, Aerosmith, Def Leppard, 
más invitados, son altas, sobre todo 
si los hombres de “My Generation” 
y “Let’s Get Rocket” pisan por pri-
mera vez suelo nacional. 

“Primero que todo, nunca han 
venido y, segundo, aunque queda la 
mitad de la banda, son dos sobre-
vivientes de momentos fundamen-
tales en la historia del rock. The 
Who, a diferencia de Rolling Stones, 
crearon un poco el rock pesado 
como tal, que evolucionó a un so-
nido más estridente, que hizo un 
montón de innovaciones en cuan-

Fijado para el 29 y 30 de septiembre en 
el Estadio Monumental, este festival 
se perfila como uno de los grandes 
momentos musicales del año.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

to al formato rockero, independien-
te de llevar el espectáculo al extre-
mo de romper los instrumentos, 
musicalmente, eran -y son- muy 
completos”, señaló Mauricio Melo, 
incombustible guitarrista de Los 
Santos Dumont y fanático de la 
banda inglesa. 

Los originarios de Londres serán 
parte de la primera jornada del Stgo 
Rock City, pactada para el viernes 
29 de septiembre, la que también 
incluye a Tyler Bryant & The Shake-
down y Guns n’ Roses. Precisamen-
te, a los oriundos de Los Angeles, 
California, es a quienes irá a ver 
Alejandro Quilodrán, fanático acé-
rrimo desde la adolescencia de los 
comandados por Axl Roses. El pen-
quista -con entrada en mano- cree 
que será una oportunidad única de 
presenciar, ya que si bien igual los 
vio el año pasado cuando vinieron 
en solitario al Estadio Nacional, lo 
de Stgo Rock City se proyecta como 
la última vez de ver a la alineación 
original -sin Adler ni Stradlin- reu-
nida en un mismo espacio.  

SLASH, guitarrista de 
Guns n’ Roses.

ROGER DALTREY, voz 
y Pete Townshend, 
guitarra de  
The Who.
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Tyler Bryant & The Shakedown
Serán los encargados de abrir la primera jornada del fes-

tival el viernes 29 de septiembre en el Monumental. La ban-
da originaria de Nashville -fundada 2009- y encabezada 
por el virtuoso guitarrista Tyler Bryant, viene a presentar 
sus pegajosas melodías bluseras rockeras de su álbum “Wild 
Child” (2013) y de su EP “The Wayside” (2015). 

“Por lo que se ha dicho, este es la 
gira final de la banda y el tiempo 
justo antes que Axl y Slash se vuel-
van a enemistar. Han sido casi dos 
años bien lucrativos y que han sa-
bido sacarle provecho, extender 
más esta unión sería redundante 
sino se tiene pensado sacar mate-
rial nuevo”, comentó el fan. 

Mientras que la jornada del sába-
do 30 será un poco más diversa y he-
terogénea, tanto en estilos como 
en cuanto a “choque” generacional 
de fanáticos. Una noche que esta-
rá encabezada por Aerosmith y Def 
Leppard, ingleses también debu-
tantes por estas tierras. 

“Muchos fanáticos quedamos 
con las ganas cuando estuvieron a 
punto de venir a mediados de los 
años noventa, ahora es una reali-
dad y que tendrá a otros invitados,  
proyectando una gran noche”, aco-
tó Andrés Oreña, vocalista de la 
banda Mister O y fanático de Def 
Leppard y también de Aerosmith. 

Agregando que “esta segunda 
jornada será muy interesante en 
variedad de estilos, por ello igual 
me decidí a asistir a esta parte del 
festival. Será bueno el ver también 
a L.A . Guns que vinieron hace años 
al país y no pude asistir, ahora se re-
unieron los integrantes originales 
y sacaron un disco rebueno. Por 
otra parte, originalmente, se ha-
bía anunciado en el cartel a Ratt, 
que igual me agradan, pero se ba-
jaron y a cambio tocará Marky Ra-
mone, una banda punk que le dará 
un ‘gustillo’ mejor a toda la progra-
mación de ese día”. 

 
Volver a estar vigentes 

Si bien los cabeza de cartel no 
vienen en su mejor momento, es 
decir, con décadas de “carrete” mu-
sical encima y al borde del retiro, 
esta cita se hace fundamental  para 
los amantes de la buena música, ya 
que se encontrarán con algunos 
de los protagonistas que sentaron 
las bases del rock en sus diferentes 
estilos. 

Por una parte, Guns n’ Roses vie-
ne cargado con su arsenal de éxitos, 
el cual fue probado el año pasado 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marky Ramone
Es una especie de leyenda viviente del punk, ya que es uno 

de los pocos sobrevivientes de una de las bandas ícono de este 
movimiento musical en Estados Unidos. El baterista será parte 
de la segunda jornada del Stgo Rock City, en que desplegará 
los grandes clásicos de su banda madre The Ramones y una 
que otra canción de su catálogo propio.

L.A. Guns
Con el reciente álbum editado “A fistful of guns: Antho-

logy 1985-2012”, el cuarteto liderado por el icónico guita-
rrista Tracii Guns y el vocalista Phil Lewis vuelven a suelo nacio-
nal tras varios años de ausencia. Clásicos como “I love rock 
and roll”, “Crystal eyes”, “The ballad of Jayne”, entre otras, 
sonarán fuerte en la segunda noche del festival.

Perry tienen cuerda para rato, ya 
que al parecer hay planes de segu-
ri sacando material nuevo, prueba 
de ello es que hace una semana 
Brad Whitford -otro de sus guita-
rristas- reveló que estaban traba-
jando en una nueva canción. 

Mientras que The Who, en 
esta nueva gira, han vuelto ha 
estar vigentes anunciando 
el lanzamiento del álbum 
en vivo “Tommy - Live at 
the Royal Albert Hall”, 
disponible en distintos 
formatos a partir del 13 
de octubre, y de la anto-
logía “Maximum As & 
Bs”, a la venta desde el 
27 de octubre. 

Por último, Def 
Leppard acaba de lan-
zar una edición espe-
cial de “Hysteria” por 
los 30 años desde su 
aparición. Reedición 
que se complementa 
con el documental “Step 
Inside: Hysteria at 30”, el 
cual se puede ver online.

17 mil
Abonos se despachó en tan 
sólo 6 horas el festival, 
agotando la preventa de 
Galería y Zona Stgo Rock City.

Stgo Rock City es producido 
por Mercury Concerts y The 
FanLab. Las entradas están 
disponibles vía Puntoticket.

Organizadores y 
venta de tickets

en su gira “Not in this lifetime” por 
todo el mundo, convirtiéndose en 
el tour más lucrativo del 2016, y 
que este 2017 realizará sus últi-
mas presentaciones con el triden-
te histórico Axl, Slash y Duff. 

Por otra parte, Aerosmith -al 
igual que Guns- vinieron hace casi 
un año atrás al país, como parte de 
su gira de despedida y que también 
recorrió varias países del orbe. Sin 
embargo, al parecer la banda co-
mandada por Steven Tyler y Joe 

STEVEN TYLER, 
vocalista de Aerosmith

VIVIAN CAMPBELL, guitarra; Rick Allen, batería;  Joe Elliot, voz y Rick 
Savage, bajo, de los británicos Def Leppard
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CAMPANIL RECIBE A LOS ITÁLICOS ESTA TARDE

“Quedan varias batallas. Que no 
nos ciegue la sensación de logro 
cumplido. Esto continúa”. Las pala-
bras del entrenador de UdeC, Fran-
cisco Bozán, reflejan en parte una 
semana de trabajo más tranquila en 
el Campanil. La victoria sobre Colo 
Colo el sábado pasado le dio aire a 
un equipo que estaba invicto, pero 
sólo a punta de empates. 

“Hay que ratificar y mantener el 
nivel mostrado. Ganar es esencial 
ante un equipo que viene en alza. 
Enfrentaremos a jugadores de gran 
jerarquía, pero la idea es aprove-
char sus defectos y resaltar nuestras 
virtudes”, comentó Ronald de la 
Fuente, lateral auricielo y figura en 
el 2-1 ante los albos. Razón tiene el 
ex Iberia, tomando en cuenta que 
al igual que ellos, su rival de esta tar-
de, Audax Italiano, llegará con la 
moral en alto al Ester Roa después 
de ganar en la última jornada en 
casa 2-1 a Deportes Temuco. 

Un rival que Francisco Bozán tie-
ne muy bien estudiado. “Son un 
equipo muy distinto a cualquiera de 
los otros. Han variado tres veces 
de sistema, desde línea de tres a lí-
neas de cuatro. Campos Toro no es 
central por izquierda y Cornejo no 
es lateral derecho, pero los han uti-
lizado en esas posiciones”, dijo el 

Busca saldar la deuda como 
local que ratifique el alza 

entrenador de UdeC, añadiendo 
que “me parece que están tratando 
de encontrar el espacio de los cen-
trales, ubicando incluso a Miño en 
esa posición, por la lesión de Labrín 
probablemente. Para defender ellos 
se vuelven intensos, agresivos y pre-
sionan alto. Para profundizar bus-
can doblar por las bandas con los 
externos, Abrigo y Carrasco, ce-
rrándose y los laterales, Bosso y 
Campos Toro, proyectándose has-
ta el final. Generan profundidad, 
por lo que tendremos que contra-
rrestar lo bueno que tienen”. 

 
Fortaleza en casa 

Al margen de la eliminación de 
Copa Chile, UdeC ha prolongado 
una buena racha en condición de 
local. Jugando en el Ester Roa los di-
rigidos por Bozán no caen desde el 
16 de octubre del año pasado, cuan-
do Colo Colo los venció por 2-0. 
Desde ahí han pasado 12 partidos, 
7 empates y 5 triunfos.  

Eso sí, en los últimos cuatro due-

ISIDORO VALENZUELA M.

UdeC apuesta a volver a ganar en casa y meterse en lo alto del Transición. Sólo 
un cambio en relación a la oncena que venció a Colo Colo tendrá un equipo 
que, por los números, es favorito esta tarde en el Ester Roa. 

los en casa, Udec solo ha cosecha-
do empates, por lo que en esta jor-
nada la tarea será, al margen de ra-
tificar lo hecho en Macul ante Colo 
Colo, obtener esa anhelada victoria 
en casa que les permita, de paso, se-
guir encumbrados en lo alto del 
Transición. 

“Siempre es esa la tarea. Cuando 
hablan de ‘rescatar puntos de visi-
ta’ nosotros también buscamos ir a 
ganar  afuera, si resulta o no es otra 
cosa y parte del juego. Trataremos 
en esta ocasión lograr el objetivo so-
bre lo que trabajamos en la sema-
na”, comentó Bozán. 

Una de las incorporaciones para 
este semestre que ha sumado más 
minutos es Hugo Droguett. El vo-
lante indicó que “estamos llenos de 
confianza. Necesitamos ganar de 
local para hacernos más fuertes y 
quedar mejor posicionados. Defen-
sivamente trabajamos muy bien, 
hemos mejorado en el mediocam-
po y hemos sido consistentes cuan-
do llegamos en ataque, porque sa-

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

C. Muñoz 
G. Pacheco 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
M. Lepe 
H. Droguett 
J. Huentelaf 
W. Ponce

AUDAX ITALIANO

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

N. Peric 
R. Escobar 
M. Fernández 
O. Bosso 
M. Campos 
J. P. Miño 
J. Abrigo 
F. Cornejo 
I. Jeraldino 
J. Leiva 
B. Carrasco

H. Vilches

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 15:30 
Árbitro: Héctor Jona

bemos que se gana con goles”. 
Hay que remontarse al 24 de abril 

de 2010 para encontrar la última 
caída del Campanil ante los itálicos 
en casa. Desde ahí se midieron seis 
veces, en Yumbel y Concepción, 
con cinco triunfos para UdeC y un 
empate. En aquella última derrota 
marcó Francisco Arrué para el lo-
cal. Mauro Olivi y Bryan Carrasco 
en dos ocasiones se inscribieron 
con el 3-1 para Audax. De ese plan-
tel auricielo sólo se mantiene Feli-
pe Muñoz. 

En tanto, el último duelo entre 
ambos fue victoria categórica para 
UdeC por 3-0 en La Florida, con 
dos tantos de Meneses y otro de 
Barreto, dos que no serán titulares 
esta tarde. Bozán, al margen del 
cambio obligado por suspensión 
de Berríos, repetiría la oncena que 
venció a los albos en la capital. 

“Debemos ratificar el 
buen rendimiento 
mostrado ante un rival 
de mucha jerarquía”. 
R. de la Fuente, lateral.

“Audax Italiano es un 
equipo muy intenso, 
agresivo y presiona alto.  
Generan mucho daño”. 
F. Bozán, entrenador.
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terminará la fecha de la liga 
de Básquetbol Paralímpico 
Zona Sur, en el gimnasio 
municipal penquista.

horas
14

Junto a los 8 ciclistas 
clasificados al Nacional, irán 
los técnicos Javier Gallardo, 
Eva Palma y Gabriela Reyes.

Delegación 
de ciclistas

Día redondo para británicos y forestales
No pudo ser un mejor sábado 

para los representantes locales 
del rugby.  

Si bien los desafíos de Old John’s 
y Troncos aparecían, en el papel, 
como accesibles, ganar en condi-
ción de visitante siempre es un fac-
tor que cuesta más de la cuenta en 
este deporte. Aún así, ambos elen-
cos estuvieron a la altura y se impu-
sieron con holgura a sus rivales. 

El primero en saltar a la cancha 
fue Old John’s. Los dirigidos por el 
argentino Matías Newton se sacu-
dieron de su última ajustada de-
rrota ante Old Macks en casa, tras 
superar al colista Old Locks por un 
sólido 60-15 en Las Condes. Quin-
to triunfo británico en nueve pre-
sentaciones, buen rendimiento que 

Old Reds por un claro 50-17. 
Los forestales alcanzaron, pro-

visoriamente, la sexta posición en 
la tabla, dos lugares menos que Old 
John’s, por diferencia de tries con-
vertidos y recibidos. Restan aún un 
par de encuentros por disputar en 
esta novena fecha del torneo, pero 
por lo mostrado en esta recta final 
del campeonato, tanto madereros 
como británicos dependen de sí 
mismos para meterse en la ronda fi-
nal de los mejores que pelearán por 
el título.  

En la próxima jornada Troncos 
recibirá en condición de local a 
Sporting de Viña del Mar, mientras 
que Old John’s deberá desplazarse 
hacia la Región de Valparaíso para 
enfrentar a Viña RC. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Ganar todos los partidos que 
restan es la consigna 
forestal. Apuestan a llegar, 
por lo menos, a semifinales.

Troncos y un gran 
repunte

los tiene peleando en la parte alta 
de la tabla de posiciones. 

Similar fue lo de Troncos. Tras un 
arranque débil producto, además, 
de un muy exigente calendario, los 
pupilos del sudáfricano Philip Ke-
llerman han ido recuperando te-
rreno y así lo demostraron ayer 
cuando en La Reina superaron a 

Éxito paralímpico y ciclismo de 
alto vuelo en la jornada sabatina

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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RESUMEN POLIDEPORTIVO DE UNA TARDE QUE TUVO DE TODO

Katherine Wollermann es mun-
dial. La destacada deportista para-
límpica, oriunda de Chiguayante, 
brilló el año pasado en los Juegos de 
Río de Janeiro y ayer logró una con-
sagratoria medalla de bronce en el 
Mundial de canotaje que se realiza 
en República Checa. La represen-
tante nacional fue tercera en la fi-
nal de 200 metros con marca de 
58’665 segundos y solo fue supera-
da por la exponente británica Jea-
nette Chippington y la rusa Ale-
xandra Dupik. El mejor cronómetro 
registró un tiempo de 57’382. 

Después de ganar esta histórica 
presea, Wollermann expresó que 
“la competencia estuvo súper difí-
cil. Había muy buen nivel con com-
petidoras de varios países. Pasé a fi-
nal directa y me pude meter dentro 
de los mejores tres tiempos”. 

 
Cesto paralímpico 

Y en nuestra zona también hay 
deporte paralímpico con el desa-
rrollo de la Liga Nacional de Bás-
quetbol. Ayer y hoy se disputa la 
fase Nacional Sur, con la participa-
ción de 4 equipos: Gran Bulls de 
Concepción, Dial de Talcahuano, 
Cruz del Sur de Puerto Montt y Club 
Deportivo Valdivia. El evento fina-
lizará esta tarde (cerca de las 14 
horas) y el ganador de esta etapa 
avanzará a la fase Nacional. 

Claudio Santander, secretario ge-
neral de la Federación Paralímpica 
de Básquetbol, comentó que “esta 
liga partió en julio, en Santiago, y 
este fin de semana se juega una 
nueva fecha en el Gimnasio Muni-
cipal de Concepción. Son tres jor-
nadas y la próxima se juega en Puer-
to Montt, luego otra en Talcahuano 
y los ganadores jugarán con los ven-
cedores de la zona Centro y Sur 
para una instancia final en Santia-

go y así clasificar a un Sudamerica-
no o Panamericano”.  

 
Pedaleo definitorio 

En Curanilahue se decidieron 
ayer, en cilismo,  los clasificados al 
Nacional Escolar que se realizará en 
Santiago, a mediados de octubre. 
Los locales arrasaron en las prue-
bas corridas entre viernes y sábado 
logrando 7 de los 8 boletos. 

Los clasificados son Mariana 
González, Francisca Guzmán, 
Emily Lazcano y Luz Sepúlveda (to-
das de Curanilahue). En varones, el 
honor será para Nicolás Riveros, 
Sebastián Castro y Sebastián Moli-
na (todos de Curanilahue), además 
de Fernando Neira, quien represen-
tó a Arauco. 

Mariana González expresó que 
“acá entrenamos mucho y el profe-
sor nos da todo al apoyo, además de 
contar con los implementos nece-
sarios. Ojalá en el Nacional se repi-
ta lo de todos los años y ganemos. 
No sé si somos favoritos, se siente 

raro, pero sabemos que somos un 
grupo unido y que tenemos un muy 
buen equipo”. 

Nicolás Riveros, en tanto, mani-
festó que “fue muy grato correr con 
este equipo y nuestro técnico Javier 
Gallardo que ha hecho que este-
mos a este nivel. Casi todos somos 
los de la zona y estamos felices con 
este logro. El año pasado estuve en 
Puerto Montt y fuimos campeones, 
cuando quizás no me tenía tanta 
confianza, ahora me siento en me-
jor nivel físico. Llevamos 3 años 
consecutivos ganando el Nacional 
y vamos por otro más”. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Chiguayantina Katherine Wollermann logró bronce en Mundial de Paracanotaje que se disputa   
en República Checa. En nuestra zona, el ciclismo definió quienes nos representarán en el Nacional.

DOS DÍAS DE DURAS PRUEBAS definieron los 8 clasificados al Nacional 
Escolar en la categoría de ciclismo. Siete son de Curanilahue.

IND
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FERNÁNDEZ VIAL RESCATÓ UN EMPATE EN EL TIEMPO AGREGADO

Logró un punto, pero no la cima
Fuentealba tapó un penal y 
Tomás Greig abrió la cuenta 
faltando 12 minutos, pero la 
“Maquinita” no bajó los brazos 
y, al menos, salvó la igualdad.

Era el “partido por el lide-
drato”. Fernández Vial tenía 
una oportunidad dorada 
para recuperar el liderato, 
aprovechando que General 
Velásquez quedaba libre. 
Tres puntos los separaban, 
pero en la “Maquinita” había 
respeto por Tomás Greig, re-
cordando el partido hace 
una rueda en Collao, cuando 
los de la Sexta Región hicie-
ron ver muy mal al cuadro de 
Felipe Cornejo. Esta vez, fue 
parecido y los aurinegros res-
cataron un punto en la que 
fue, prácticamente, la última 
jugada del partido. Al final, 
un 1-1 que parece más suma 
que resta.  

Desde un comienzo, a Vial 
le costó hacer su fútbol y su 
adversario intentó más y 
tuvo mayor tenencia del ba-
lón, aunque tampoco gene-
raba demasiadas situaciones 
de riesgo. Y en un partido 
donde los creadores y delan-
teros de la visita no brilla-
ron, el portero Gustavo 
Fuentealba fue vital mante-
niendo su arco en cero en los 

momentos más difíciles. 
A los 26’, se cobró un lan-

zamiento penal, el arquero 
suplente Harold Cuellar co-
rrió toda la cancha para so-
plarle a su colega adonde iría 
el remate y le acertó. Fuen-
tealba voló hacia su derecha 
y, con un tapadón, sacó el re-
mate bajo de Mitchell Lagos. 
Pero no fue todo, porque en 
la jugada siguiente el ex Lota 
se mandó otra atajada nota-
ble para impedir que Jesús 
Carrillo abriera la cuenta. 
Vial ha recibido apenas 11 
goles en lo que va del torneo 
y su guardameta es uno de 
los grandes culpables de ese 

muro que ayer solo fue agrie-
tado una vez. 

 
Remar desde atrás 

Tomás Greig era un poco 
más y un centro bien ejecu-
tado encontró a Juan Gómez, 
quien impactó el balón y, con 
desvío previo en Ulises Cas-
tagnoli, confundió a Fuen-
tealba para abrir la cuenta. 

Un gol desafortunado y en 
un momento que, para cual-
quiera, podría significar ti-
rar la toalla. Pero Vial se aleo-
nó y, a los centros que igual 
vale, encontró a Freddy Bara-
hona, quien cedió a Yerko 

García para igualar cuando 
el cronómetro ya marcaba 
tres minutos de tiempo agre-
gadado. Vial salvó el honor y 
el punto, pero quedó a dos 
unidades del líder General 
Velásquez. Gusto a poco. 

Vial alineó a Gustavo 
Fuentealba; Guillermo Ave-
llo, Cegy Durán, David Villa-
rroel, Marcelo Pérez; Jaime 
Cáceres (46’ Yerko García), 
Ulises Castagnoli, Manuel 
Paiva; Joaquín Muñoz (82’ 

Matías Sanhueza), Freddy 
Barahona y Nicolás Barrera 
(87’ José Pizarro). 

PASIÓN DE TERCERA

Un encuentro 
perfecto para   
ir olvidándose 
de la zona roja

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Naval levantó cabeza de-
rrotando en la última fecha a 
Colchagua por al cuenta mí-
nima y ese primer triunfo del 
torneo coincidió con la llega-
da de varios refuerzos que 
debieran potenciar la joven 
base que dejó Patricio Al-
mendra. Nombres como Bo-
ris Sandoval, Luis Pacheco y 
Kevin Martínez se sumaron 
para llevar al ancla lo más 
alto posible. 

Pero lo primero es salir del 
fondo, pues luego de esa pri-
mera victoria acumulan 4 
unidades y solo superan a 
Osorno, justamente su rival 
de esta tarde. En el Rubén 
Marcos no hay otra alterna-
tiva: el que pierde cerrará la 
tabla de posiciones esta se-
mana. 

Osorno es dirigido por un 
conocido del puerto, el ex 
portero Nelson Cossio, cuyo 
sello siempre ha sido armar 
los equipos desde atrás ha-
cia adelante y apostar al pe-
lotazo largo como principal 
arma de ataque. En el cua-

Por distintas circunstan-
cias, Naval y Osorno no se 
ven las caras hace muchos 
años. El último choque entre 
ambos fue en septiembre de 
2010, cuando los choreros 
ganaron 4-0 en el CAP en la 
última fecha de aquel torneo, 
con doblete de Francisco 
Castillo y tantos de Matías 
Rojas y Andy Lacroix. Tras 
esa campaña, Osorno des-
cendería a Tercera, el 2012 
fue desafiliado y hoy intenta 
volver a ser el gran club que 
alguna vez fue.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

1
F. VIALTOMÁS GREIG

1
Estadio: Patricio Mekis 
Público: 200 personas aprox.

OSORNO

Estadio: Rubén Marcos 
Hora: 15.30  
Árbitro: Nicolás Millas

GOLES

(78’) Gómez (93’) García

NAVAL

dro de los “Toros” no hay 
grandes nombres, aunque sí 
algunos conocidos como 
Jayson Mena (hermano de 
Leonel), Felipe Barrientos y 
el ex volante de Trasandino, 
Nicolás Argel. 
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OBITUARIO

“Feliz es el hombre que sigue aguan-
tando la prueba, porque al llegar a 
ser aprobado recibirá la corona de 
la vida que Jehová a prometido a los 
que lo siguen amando. (Stgo. 1:12).  
El Señor llamó a su Reino a nuestro 
amado padre, hermano, tío, suegro, 
abuelito y bisabuelito, Sr. 
 
 

CARLOS EMILIANO 
QUIROZ JARA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Iglesia 
Evangélica Pentecostal Hermanos 
en Cristo, Tucapel 2144, Concep-
ción y sus funerales serán avisados 
oportunamente. 
 
Familia Quiroz Lagos 
 
Concepción, 27 de agosto de 2017.

A todos los familiares y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestra 
querida  y amada esposa, madre, hermana, tía y abuelita, Sra. 
 

ADRIANA DE LOURDES CARCAMO LEIVA 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Familia Vera Cárcamo 
 
Concepción, 27 de agosto de 2017.

“Jesús abre sus brazos para cobijar tu alma”. 
Nuestros sinceros agradecimientos a quienes con su apoyo y oración hicieron más 
llevadero nuestros corazones ante la partida de nuestro amado hermano, tío y cuña-
do, Sr. 
 

MIGUEL ANGEL FERNANDEZ ASTETE 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Fernández Astete 
 
Concepción, 27 de agosto de 2017.

Que Dios  bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra inolvidable 
madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

LUZVENIA OLATE OÑATE 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Pedraza Olate - Pedraza Beneventi - Pedraza Carrasco - Pedraza Neira - Pe-
draza Martínez - Pedraza Acuña 
 
San Pedro de la Paz, 27 de agosto de 2017.

La luz que irradiaste en tu mirada nos habrá de alumbrar en nuestro sendero.  Agra-
decemos el apoyo, el afecto y la oración de todos nuestros amigos que nos han 
acompañado en el paso de este gran dolor. 
 

ALESANDO GRACIA RIBEIRO 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Gracia Ribeiro, Escobar Gracia y Gómez Gracia 
 
Villa Alegre, 27 de agosto de 2017.

A todos los familiares y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestra 
amada madre, hermana, tía, suegra, abuelita, bisabuelita y tatarabuelita, Sra.  
 

GRACIELA M.  
OLATE GARCIA 

(Q.E.P.D) 
 

Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Familia Valencia Olate 
 
Chiguayante, 27 de agosto de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradecemos a 
todos los familiares y amigos que nos  acompañaron en la partida de nuestro amado 
padre,suegro, abuelito y bisabuelito, Sr.  

 

OCTAVIO ENRIQUE POZO 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Pozo Delgado 

 

Chiguayante, 27 de agosto de 2017.

Porque Dios nos regaló su dulce presencia en nuestras vidas, agradecemos a todos 
los familiares y hermanos en Cristo que nos acompañaron en la partida de nuestra 
amada 
 

ESTERLINDA ELGUETA FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Elgueta Fuentes y Oyarzun Gonzalez 
 
Concepción, 27 de agosto de 2017.

Dios y la Virgen Santisima bendigan a todos quienes nos acompañaron, apoyaron y 

despidieron a nuestro querido esposo, padre, suegro , tata, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

 ERNESTO  RAUL  RIVERA JARA 

(Q.E.P.D) 

 

 Eternamente Agradecidos 

La Familia 

Concepción, 27 de agosto de 2017.

A todos los familiares , amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, suegra, abuelita y hermana, Sra. 
 

  MARTINA DE LAS  MERCEDES LARA MEZA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
 
 
Familias Bolaño Perez y Lara Meza 
 
Concepción, 27 de agosto de 2017.

Que Dios bendiga  y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañarnos 

en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, suegra, 

abuelita,hermana, cuñada y tía, Sra. 

 

MARIA YANIDE CONTRERAS BUSTOS 

(Q.E.P.D) 

 

La Familia

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en la despedida de 
nuestra querida mama, abuelita, bisabuelita y suegra, Sra. 
 
 

      SYLVIA CERDA RODRIGUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
 Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Sus hijos, Carlos,  Francisco,  Jaime, Marcela Godoy Cerda y Familiares 
 
 
Concepción, 27 de agosto de 2017.

A todos nuestros familiares y 

amigos que nos acompañaron 

en los funerales de nuestra inol-

vidable madre, hermana, tía, cu-

ñada, suegra y abuelita, Sra. 

 

LILIAN DEL CARMEN 
BADILLA FERREIRA 

(Q.E.P.D) 
 

Les hacemos llegar nuestros sin-

ceros agradecimientos. 

 

Familia Badilla Ferreira 

 

Concepción, 27 de agosto de 

2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, comunicamos el sensible fa-
llecimiento de nuestra amada 
madre y abuelita, Sra.  
 
YOLANDA DEL PILAR 
FERNANDEZ BRAVO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustin 
(Castellón 284, Concepción) y su 
funeral será mañana después de 
una misa a las 9:30 Hrs saliendo 
el cortejo al Cementerio Parque 
del  Sendero (Penco). 
 
Familia Cervantes Fernandez 
 
Concepción, 27 de agosto de 
2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido y 
amado esposo, padre, suegro, 
abuelito, hermano, cuñado y tío, 
Sr. 
 

 SAUL ANTONIO 
ESPINDOLA 
QUEZADA. 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una ceremonia a  las 13:00 Hrs. 
en Manquimavida 425, Chigua-
yante, saliendo el cortejo al Ce-
menterio de Chiguayante. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 27 de agosto de 
2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Salcobrand  
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estacion  
• Bilbao 445, local 2 

9/11 5/10
LOS ÁNGELES

5/14
SANTIAGO

6/10 
CHILLÁN4/13

RANCAGUA

6/12
TALCA

8/10
ANGOL

7/9
TEMUCO

6/9
P. MONTT

7/11
LUNES

5/12
MARTES

5/11
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Mónica
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